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Иркутянка Наталья Горнакова – много-
детная мама. Рождение и воспитание 
детей не мешает ей полноценно рабо-
тать и заниматься творчеством. Ната-
лья выигрывает гранты, пишет книги, 
проводит экоквесты.

СТР. 12

В Иркутске прошли чемпионат и пер-
венство Сибирского федерального 
округа по легкой атлетике. Турнир со-
брал почти 700 легкоатлетов из девяти 
регионов Сибири. Спортсмены Иркут-
ской области завоевали 106 медалей. 

СТР. 22

ЗНАЙ НАШИХ! СПОРТПОДШЕФНЫЙ ГОРОД

Президент поставил задачу рас-
ширить проект «Время геро-
ев», в том числе путем запуска 
подобных инициатив на регио-
нальном уровне, и мы ее выпол-
няем. Планируем запустить свой 
проект «Герои Приангарья» в 
феврале 2025 года. Идет  форми-
рование Общественного совета и 
корпуса наставников, подготовка 
актива ветеранов СВО для рабо-
ты в качестве кураторов.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 13

Иркутская область продолжает оказы-
вать помощь подшефной территории 
– городу Кировску в Луганской Народ-
ной Республике. Только в 2024 году 
специалисты из Сибири дали вторую 
жизнь 32 объектам. 

СТР. 8

Крещенские купелиКрещенские купели

СТР. 24

ПОЗДНИЙ ЛЕДОСТАВ НА БАЙКАЛЕ – ПОЗДНИЙ ЛЕДОСТАВ НА БАЙКАЛЕ – 
НЕ ПОВОД ДЛЯ ПАНИКИНЕ ПОВОД ДЛЯ ПАНИКИ

СТР. 23

ПОДВИГИ 
ПРЕДКОВ 
ПОВТОРЯЮТ 
ВНУКИ И 
ПРАВНУКИ

 НАУКА  В истории наблюдений никогда не 
случалось, чтобы Байкал не покрывался льдом. 
Даже в нашем веке там бывал поздний ледостав, 
говорят ученые. Да и за нерп волноваться сейчас 
не стоит – они приспособились к байкальским 
условиям. 

ЧТО МЕШАЕТ СИБИРСКОМУ АНТИЦИКЛОНУ?

Мороз и солнце – день чудесный. Такую классическую зимнюю 
погоду над Прибайкальем традиционно формирует Сибирский 
антициклон. Один из самых обширных антициклонов на планете 
представляет собой мощную систему высокого давления, идущую 
из Арктики. Она приносит к нам низкие температуры. Но в этом 
году на формирование барического образования влияет заток ат-
лантического воздуха. 
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Сегодня КНР зани-
мает первое место 
среди внешнеторго-
вых партнеров на-

шего региона. За девять месяцев 
2024 года показатель во взаим-
ному торговому обороту вырос 
на 27%.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области 

  СОТРУДНИЧЕСТВО  
На прошлой 
неделе Генеральное 
консульство КНР в 
Иркутске организовало 
торжественный прием 
«Теплая встреча весны – 
совместное празднование 
Нового года». 
Почетными гостями 
стали губернатор Игорь 
Кобзев, представители 
правительства и 
Законодательного 
Собрания. Обсуждение 
темы развития 
двусторонних 
взаимоотношений с 
Китаем продолжилось и 
в ходе рабочей поездки 
главы региона в Москву.

ТЕПЛАЯ ВСТРЕЧА

16 января участие в торжествен-
ном приеме генконсульства Китая 
в Иркутске также приняли пред-
ставители бизнеса и обществен-
ных организаций, руководители 
китайских предприятий и органи-
заций, преподаватели китайско-
го языка, студенты. Генеральный 
консул КНР в Иркутске господин 
Ли Хай в приветственном слове 
отметил, что праздник Весны, из-
вестный в мире как китайский 
Новый год, недавно был включен 
в Репрезентативный список нема-
териального культурного наследия 
человечества ЮНЕСКО. Этот празд-
ник является не просто символом 
культуры Китая, но и воплощает 
гармонию между людьми и при-
родой, а также общие идеи мира и 
согласия. 

– В 2025 году Китай и Россия 
вместе отметят 80-ю годовщину 
Победы в Мировой антифашист-
ской войне и завершат перекрест-

ные Года культуры, – подчеркнул 
господин Ли Хай. – Под совмест-
ным руководством председате-
ля КНР Си Цзиньпина и прези-
дента России Владимира Путина 
две страны продолжат укреплять 
и углублять китайско-россий-
ские отношения в новую эпоху, 
характеризующиеся вечным до-
брососедством, всеобъемлющим 
стратегическим взаимодействием 
и взаимовыгодным сотрудниче-
ством, придавая мощный импульс 
развитию, возрождению и модер-
низации двух стран, внося но-
вый важный вклад в повышение 
благосостояния народов Китая и 
России и поддержание междуна-
родной справедливости.

Господин Ли Хай заявил, что в 
2025 году продолжится реализация 
концепции «дипломатия для на-
рода», направленная на поддержку 
соотечественников в России. Кро-
ме того, генконсульство совместно 
с партнерами будет и дальше рабо-
тать над укреплением двусторон-
него сотрудничества. 

Игорь Кобзев в торжественной 
речи подчеркнул, что 2024 год от-
мечен значительным развитием 

отношений России и Китая. Так, 
в течение года руководители двух 
стран провели несколько встреч, в 
результате которых было заявлено 
об углублении отношений всеобъ-
емлющего партнерства и страте-
гическом взаимодействии в даль-
нейшем. 

– Значительным стимулом к 
развитию экономических отноше-
ний и культурных связей между 
Иркутской областью и Китаем стал 
визит делегации региона в КНР 
в июне прошлого года, – добавил 
Игорь Кобзев. – Мы посетили го-
рода Пекин и Шэньян, в рамках 
визита проведено более 200 встреч 
различного формата и более 400 
переговоров между организация-
ми российского и китайского биз-
неса, по итогам которых подпи-
саны договорные документы. Мы 
обязательно продолжим совмест-
ную работу по укреплению и раз-
витию связей по самым разным 
направлениям: торгово-экономи-
ческим, туристическим, спортив-
ным, культурным и многим дру-
гим. От всего сердца поздравляю 
представителей дружественного 
народа с этим ярким праздником, 

который стал символом гармонии 
и согласия. Желаю вам процвета-
ния и развития. 

ТРАДИЦИИ ВЗАИМНОГО
 УВАЖЕНИЯ 

21 января в Москве Игорь Коб-
зев встретился с Чрезвычайным и 
полномочным послом Китайской 
Народной Республики в РФ госпо-
дином Чжан Ханьхуэем. Главной 
темой разговора стали перспекти-
вы развития двусторонних взаи-
моотношений. 

Напомним, между регионом и 
КНР подписаны соглашения о со-
трудничестве с провинциями Ля-
онин, Хэйлунцзян, автономным 
районом Внутренняя Монголия, 
а также с рядом крупных горо-
дов Китая – Пекином, Харбином, 
Шэньяном, Чунцин, Нинбо, Тянь-
цзинь, Цзыбо, Цзиньчжоу. Глава 
Приангарья отметил, что доля КНР 
во внешнеторговом обороте обла-
сти составляет 79%. 

– Тесное взаимодействие на 
уровне регионов, основанное на 
традициях взаимного уважения, 
накопленном опыте и стремлении 
к развитию обеих сторон, является 
надежной основой развития рос-
сийско-китайского партнерства, – 
подчеркнул Игорь Кобзев. – Поэто-
му в Иркутской области уделяют 
особое внимание развитию кон-
тактов с китайскими партнерами 
по самым разным направлениям. 
Прорабатывается возможность 
подписания планов по реализации 
соглашений с Ляонином и Хэй-
лунцзяном, развития отношений 
с провинцией Сычуань и городом 
Сиань провинции Шэньси.

Губернатор добавил, что про-
шлый год был богат на официаль-
ные визиты первых лиц КНР в Ир-
кутскую область. Так, регион по-
сетили заместитель председателя 
КНР господин Хань Чжэн, министр 
иностранных дел КНР господин 
Ван И, министр по реагированию 
на чрезвычайные ситуации КНР 
господин Ван Сянси, заместитель 
председателя Постоянного коми-
тета Всекитайского собрания на-
родных представителей господин 
Пэн Цинхуа. Игорь Кобзев поздра-
вил господина Чжан Ханьхуэя с 
китайским Новым годом и при-
гласил представителей КНР при-
нять участие в Международном 
молодежном форуме «Байкал» и 
18-м Трехстороннем торгово-про-
мышленном международном фо-
руме России, Китая и Монголии.

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Развитие контактов 
с китайскими партнерами

Перспективы развития двусторонних взаимоотношений обсудили в Москве Игорь 
Кобзев и Чрезвычайный и полномочный посол КНР в РФ господин Чжан Ханьхуэй
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  ОБРАЗОВАНИЕ  
В Ангарске после 
капитального ремонта 
открыли корпус для 
начальных классов 
средней школы 
№ 10 с углубленным 
изучением отдельных 
предметов. «Событие 
долгожданное как для 
коллектива и учеников 
школы, так и для 
всего города. В рамках 
выезда мобильной 
приемной президента 
РФ к полпреду Анатолию 
Серышеву в 2022 году 
обратился житель 
Ангарска с просьбой 
отремонтировать здание 
школы», – напомнил 
губернатор Игорь Кобзев. 

ОБЛИК КАРДИНАЛЬНО 
ИЗМЕНИЛСЯ

Решение о проведении капре-
монта здания бывшего професси-
онального училища № 8 приняли 
во время визита губернатора Игоря 
Кобзева в мае 2022 года. Спустя два 
года внешний облик учреждения 
кардинально изменился. Заменили 
окна и витражи, провели внутрен-
ние отделочные работы, поменя-
ли электрику и инженерные сети, 
отремонтировали фасад и кров-
лю. Школу оснастили системами 
видео наблюдения, пожарной сиг-
нализации, оповещения и управ-
ления эвакуацией. Сделали новую 
систему отопления как в учебном 
блоке, так и в мастерских.

В новом блоке размещены спор-
тивный и гимнастический залы, 
столовая, библиотека, 16 учебных 
классов, а также медицинский и 
процедурный кабинеты. Органи-
зованы пространства для занятий 
по информатике. Школьники смо-
гут консультироваться у психоло-
га, логопеда, социального педагога. 

Предусмотрены кабинеты для му-
зыки и внеурочной деятельности. 
Есть группы продленного дня с 
двумя спальнями, а также комната 
детских инициатив.

По поручению главы регио-
на коллектив и учащихся школы 
поздравили председатель прави-
тельства Приангарья Константин 
Зайцев и министр образования ре-
гиона Максим Парфенов. 

– Благодаря активному участию 
Иркутской области в федераль-
ной программе «Модернизация 
школьных систем образования», 
поддержанной президентом Рос-
сии, уже более 70 школ преобра-
зованы в современные, комфорт-
ные и безопасные образовательные 
пространства. Открытие нового 
здания школы № 10 в Ангарске 
– настоящий праздник для роди-
телей, педагогов и всех жителей 
города. Уверен, что учиться и ра-
ботать в нем будет интересно и 
комфортно, – отметил Константин 
Зайцев.

Как рассказал Максим Парфе-
нов, в 2022 году ангарской школе 
№ 10 было передано здание 1953 
года постройки проектной мощно-

стью 480 мест и площадью почти 
7,3 кв. м, в котором ранее разме-
щалось профессиональное учили-
ще. В течение 2024 года здесь про-
вели комплексный капитальный 
ремонт, полностью преобразивший 
здание как снаружи, так и внутри. 
Общая стоимость работ составила 
около 200 млн рублей.

За счет муниципального бюд-
жета проведено благоустройство 
территории на общую сумму 56,8 
млн рублей: оборудована спортив-
ная площадка, проведено наружное 
освещение, заасфальтирована тер-
ритория, заменено ограждение.

Открытие нового блока позво-
лило разгрузить помещения ос-
новного здания, и теперь школа 
может организовать учебный про-
цесс в одну смену. Освободившееся 
здание будет передано ангарской 
школе № 24, что также даст воз-
можность ученикам начальных 
классов обучаться в одну смену.

В ТОПЕ ЛУЧШИХ ШКОЛ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

Мэр Ангарска Сергей Петров от-
метил, что от идеи до реализации 
проекта прошло достаточно много 

времени, теперь обновленное зда-
ние соответствует историческому 
облику центра города: 

– То, что именно эта школа по-
лучила этот объект – закономерно. 
Сегодня это второе в области уч-
реждение по качеству образования.

Директор школы № 10 Людмила 
Жигалова сообщила, что по дан-
ным рейтингового агентства RAEX, 
образовательная организация вхо-
дит в топ-10 лучших школ Иркут-
ской области по конкурентности 
выпускников и количеству посту-
пивших в ведущие вузы России. 
В 2024 году учреждение в числе 
пяти ангарских школ вошло в пре-
зидентский национальный проект 
«Беспилотные авиационные си-
стемы». В специализированном 
классе работе с беспилотниками 
обучаются 238 учащихся 3–9 клас-
сов. Ранее, в 2022 году, благодаря 
национальному проекту «Образо-
вание», который с 2025 года стал 
основой для нацпроекта «Моло-
дежь и дети», в школе был создан 
детский технопарк «Кванториум».

   Елена ДАВЫДОВА 
Фото пресс-службы
администрации АГО

Долгожданная школа 
для Ангарска 

ПРАВИТЕЛЬСТВ

  СОБЫТИЕ  В поселке 
Залари 21 января торжественно 
открыли детскую поликлинику 
на 100 посещений в смену. 
Медучреждение построено по 
нацпроекту «Здравоохранение». 
Стоимость работ составила 
более 529 млн рублей из 
федерального и областного 
бюджетов, еще 106 млн рублей 
выделили на оснащение 
медицинским оборудованием.

Строительство медучреждения начали 
в 2022 году по поручению губернатора 
Игоря Кобзева, которое он дал по итогам 
рабочей поездки в Заларинский район в 
2020 году. Ранее детская поликлиника 
была размещена в одноэтажном приспо-
собленном здании 80-х годов постройки.

– Глава региона Игорь Иванович Коб-
зев курировал эту стройку с момента 
закладки первого камня и до самого 
открытия, – сообщила зампред прави-
тельства региона Валентина Вобликова. 
– Новая поликлиника сдана, что называ-
ется, под ключ. Здесь созданы все усло-

вия для комфортного пребывания детей 
и их родителей, а также самих медработ-
ников. В настоящее время продолжается 
процесс комплектования больницы ка-

драми, но уже сейчас мы видим доста-
точно много молодых специалистов, ко-
торые настроены на продолжительную 
работу здесь.

Трехэтажное здание площадью более 
2,6 тыс. кв. м возвели в центре поселка. 
Детская поликлиника находится в соста-
ве Заларинской районной больницы. Ее 
главврач Муслима Саврасова рассказа-
ла, что новая поликлиника будет обслу-
живать около 8,5 тыс. детей:

– В декабре 2024 года мы получили ли-
цензию на десять видов деятельности. 
С понедельника начнут вести прием пе-
диатры, отоларинголог, невролог, для па-
циентов доступны функциональная диа-
гностика, УЗИ-исследования. Чуть позже 
к работе приступят и другие узкие специ-
алисты. Готовится лицензия по направ-
лениям: эндоскопия, хирургия, травмато-
логия-ортопедия, детская гинекология, 
детская стоматология, офтальмология, 
медико-социальная помощь, урология, 
массаж, лечебная физкультура, реабили-
тация, паллиативная помощь.

  Юрий ЮДИН

Поликлиника под ключ
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В Госдуме ведется работа 
над проектом федерально-
го закона об обращении со 
строительными отходами. 
Депутаты Заксобрания Ир-
кутской области намерены 
его изучить и при необхо-
димости подготовить пред-
ложения и поправки.

– Проблема утилизации 
строительного мусора бо-
лее чем актуальна для всех 
муниципалитетов наше-
го региона. Нет специали-
зированных площадок для 
накопления таких отходов. 
Необходимо развивать ин-
фраструктуру, чтобы была 
возможность грамотного 
обращения со строитель-
ным мусором, в том чис-
ле и по его переработке, – 
отметила Зоя Масловская, 
исполнительный директор 
Ассоциации муниципаль-
ных образований области. 

Напомним, в прошлом 
году в Заксобрание был 
внесен проект региональ-
ного закона об обращении 
со строительными отхода-
ми. Право законодательной 
инициативы реализова-
ла Байкальская межрегио-
нальная природоохранная 
прокуратура. В связи с тем, 
что сейчас в Госдуму вне-
сен проект федерального 

закона, который определяет 
полномочия региона и мо-
дель работы со строитель-
ными отходами, депутатам 
предстоит синхронизиро-
вать изучение федеральной 
инициативы и рассмотре-
ние проекта регионального 
закона. План действий был 
рассмотрен на рабочем со-
вещании, в котором при-

няли участие депутаты, 
представители областного 
правительства, природоох-
ранной прокуратуры, Кон-
трольно-счетной палаты 
Иркутской области, право-
вого управления региональ-
ного парламента.

Председатель парламент-
ского комитета по собствен-
ности и экономической по-

литике, вице-спикер Ната-
лья Дикусарова сообщила, 
что на рабочем совещании в 
комитете состоялось обсуж-
дение проекта федерального 
закона. 

– Тема для нашего ре-
гиона очень серьезная и бо-
лезненная, к нам поступает 
много обращений из му-
ниципальных образований 

о необходимости законо-
дательного регулирования 
этой сферы, – отметила ви-
це-спикер ЗС. – Принятие 
федерального закона опре-
делит полномочия субъек-
тов страны по обращению со 
строительными отходами. 
Помимо этого на совещании 
было принято решение про-
вести совместную работу с 
правительством Иркутской 
области по подготовке пред-
ложений в федеральное за-
конодательство.

По ее словам, в Законо-
дательном Собрании впер-
вые реализуется такой ме-
ханизм: работа над регио- 
нальным законопроектом 
проводится параллельно с 
анализом изменений в фе-
деральные законы «Об от-
ходах производства и по-
требления» и «Об общих 
принципах организации 
публичной власти в субъек-
тах Российской Федерации». 
Корректировка федераль-
ных законов подготовлена 
депутатами Госдумы и се-
наторами РФ.

Кроме того, Наталья Ди-
кусарова сообщила, что во-
прос обращения со строи-
тельными отходами вклю-
чен в повестку выездного 
заседания Совета по взаи-
модействию с представи-
тельными органами му-
ниципальных образований 
Иркутской области, которое 
состоится 3 февраля в Зи-
ме под председательством 
спикера Заксобрания Алек-
сандра Ведерникова. На за-
седании Совета планируется 
обсудить предложения, ко-
торые поступят от муници-
пальных образований, при-
родоохранных прокуроров, 
аудиторов КСП, предприни-
мательского сообщества. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Как ликвидировать 
строительные свалки

 � ЗАКОН  Глаз радуется, когда видит, как возводятся и ремонтируются дома, школы, 
больницы и другие объекты, благоустраиваются новые скверы и парки. И совсем 
другое настроение возникает, когда натыкаешься на стихийные свалки строительного 
мусора, очаги которых можно встретить во дворе, на обочине дорог, в лесу или у 
реки. Тема борьбы с такими отходами попала в фокус внимания законодателей 
федерального и регионального уровней. 

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПЕРВОГО ЗАМЕСТИТЕЛЯ, ЗАМЕСТИТЕЛЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ 
КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  
НА ФЕВРАЛЬ 2025 ГОДА

Фамилия, имя, 
отчество

Наименование  комитета
Дата

приема
Время
приема

Номер
телефона

Алдаров 
Кузьма Романович

первый заместитель председателя Законодательного 
Собрания

27.02.2025 15:00-16:00
50-75-46
50-77-01

Дикусарова 
Наталья Игоревна

заместитель председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике

21.02.2025 10:00-11:30
50-75-46
50-77-06

Гомбоев 
Сергей Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

14.02.2025 10:00-13:00
50-75-28
50-77-25
50-77-15

Лобков 
Артем Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите

21.02.2025 10:00-12:00 50-75-29

Перетолчин 
Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении

13.02.2025 09:00-10:30 50-75-21

Мясников 
Дмитрий 
Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству

06.02.2025 14:00-15:00 50-77-08

Лаутин 
Александр Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству

06.02.2025 10:00-12:00 50-77-02

Побойкин 
Виктор Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству

18.02.2025 10:00-11:00 50-75-26

Кудрявцева 
Галина Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике

18.02.2025 13:00-14:00 50-75-31

Сагдеев 
Тимур Ринатович

председатель комиссии по контрольной деятельности 18.02.2025 10:00-12:00 50-77-02

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И УПОЛНОМОЧЕННЫХ  
ИМ ЛИЦ НА ФЕВРАЛЬ 2025 ГОДА

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской 
области

раз 
в квартал

50-75-46
50-75-45

13:00-17:00

Алдаров 
Кузьма 
Романович

первый 
заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской 
области

27.02.2025
50-75-46 
50-77-01 

15:00-16:00

Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания, 
председатель 
комитета по 
собственности и 
экономической 
политике

21.02.2025
50-75-46
50-77-06

10:00-11:30



522 января 2025 № 6 (2796)ЗАКC    БРАНИЕ 

Одно из предложений связа-
но с областным конкурсом на 
лучший проект по патриотиче-
скому воспитанию школьников, 
посвященный памяти дважды 
Героя Советского Союза А.П. Бе-
лобородова. Этот конкурс Зако-
нодательное Собрание проводит с 
2013 года. С каждым годом растет 
число его участников, а проекты 
становятся масштабнее и раз-
нообразнее. Большая исследова-
тельская краеведческая работа, 
которую проводят дети, педагоги 
и родители, это крепкая связу-
ющая нить поколений, которая 
помогает сохранить память о ге-
роях-земляках.

Также Наталья Дикусарова вы-
ступила с инициативой о вклю-
чении в план к 80-летию Победы 
проведение II Форума волонтеров 
специальной военной операции. 
Два года назад первый форум 
объединил людей всех возрас-
тов из разных территорий При-
ангарья. Опытные волонтеры и 

эксперты поделились знаниями о 
тактической медицине, инфор-
мацией о господдержке военнос-
лужащих. Каждый желающий 
смог научиться изготавливать 
маскировочные сети, медицин-
ские турникеты, браслеты спа-
сения, шить одежду для военно- 
служащих и многим другим на-
выкам. 

– В 2023 году Форум волонтеров 
специальной военной операции 
нашел широкий отклик у жи-
телей городов и сел. В этом году 
ожидаем участие более 400 чело-
век из всех территорий области. 
В рамках форума традиционно 
проведем выставки, мастер-клас-
сы, поделимся опытом. Наши во-
лонтеры ждут этого мероприя-
тия, – поделилась планами вице-
спикер областного парламента. 

Еще одно предложение депута-
тов Заксобрания коснулось модер-

низации школьных музеев, об-
новления их материально-техни-
ческой базы. По итогам обсужде-
ния было решено начать эту работу 
в рамках капитальных ремонтов 
учреждений образования, соз-
дать типовую музейную комна-
ту и методические рекомендации 
по организации экспозиций вре-
мен Великой Отечественной вой- 
ны и других вооруженных кон-
фликтов.

– Во время рабочего визита в 
школу села Горохово Иркутского 
района я познакомилась с патри-
отической работой. После капи-
тального ремонта в образователь-
ном учреждении открылся музей, 
где бережно хранятся крупицы 
истории родного края. На стен-
дах представлены очерки о людях, 
внесших большой вклад в при-
ближение Дня Победы во время 
Великой Отечественной войны, – 

отметила депутат областного пар-
ламента Галина Кудрявцева. 

В год 80-летия Победы бу-
дет проанализировано состояние 
воинских мемориалов. В поря-
док приведут территории вокруг 
памятников, братских могил и 
одиночных захоронений времен 
войны. Кроме того, продолжает-
ся работа по восстановлению ин-
формации о фронтовиках. 

– Только в прошлом году в 
Аларском районе было восстанов-
лено свыше 20 мемориалов. Жи-
тели деревни Бурятская нашли 
информацию о 142 героях-зем-
ляках, которые ушли на фронт 
защищать Родину. Большую ра-
боту по увековечиванию памяти 
погибших на полях войны ведет 
Татьяна Якупова, председатель 
Аларской районной общественной 
организации ветеранов войны 
(пенсионеров), труда, Вооружен-
ных сил и правоохранительных 
органов. Поиск информации о за-
щитниках Отечества ведется в 
архивах не только нашего регио-
на, но и по всей стране, – сообщил 
Кузьма Алдаров, первый вице-
спикер Заксобрания. 

Законодатели оказывают по-
мощь ветеранам не только по 
случаю праздников или юбилеев, 
а круглый год. Депутат областного 
парламента Федор Саломатов со-
общил о поступившем обращении 
ветерана Великой Отечественной 
войны Якова Михайловича Ко-
пылова из села Подкаменная Ше-
леховского района. Он попросил 
отремонтировать мост через ру-
чей, который был сломан, из-за 
чего ему было трудно добирать-
ся до дома. Активисты заменили 
сгнившие доски и обновили дере-
вянный настил. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

II Форум волонтеров СВО 
пройдет в 2025 году

 � 80 ЛЕТ ПОБЕДЫ  
Парады, концерты, 
выставки, театральные 
постановки – всего около 
сотни мероприятий пройдет 
в честь 80-летия Победы 
в Иркутской области. 
Свои предложения в 
праздничный план внесли 
депутаты Законодательного 
Собрания. О них на 
заседании оргкомитета 
под председательством 
губернатора Игоря Кобзева 
сообщила вице-спикер 
регионального парламента 
Наталья Дикусарова. 

Наталья Дикусарова: «В 2023 году Форум волонтеров специальной военной  
операции нашел широкий отклик у жителей городов и сел»

Сегодня военнослужащие во-
инской части Усолья-7 прини-
мают участие в контртеррори-
стической операции, которая 
развернулась в Курской об-
ласти. Специально для защит-
ников Отечества по инициати-
ве спикера Заксобрания был 
объявлен сбор необходимых 
вещей, которые требуются при 
исполнении воинского долга. 
Парламентариев поддержали 
предприниматели, «Народный 
фронт», коллектив и родители 
детского сада «Журавушка» и 

средняя общеобразовательная 
школа № 6 города Иркутска. 

– Жители Иркутской области с 
первых дней активно присое-
динились к гуманитарной мис-
сии. Некоторые волонтерские 
организации работают с самого 
начала специальной военной 
операции, и желание помогать 
не угасает. Очень важно объе-
динять тех, кому нужна помощь, 
и тех, кто готов ее оказывать, – 
прокомментировал Александр 
Ведерников.

Спикер Заксобрания добавил, 
что депутаты активно участву-
ют в сборе гуманитарной по-
мощи для участников СВО и 
лично доставляют грузы к пере-
довой. Также парламентарии 
поддерживают и осуществляют 
обратную связь с обществен-

ными организациями, деятель-
ность которых направлена на 
изготовление вещей, востребо-
ванных на передовой. Депутат 
областного парламента Эдуард 
Демин на днях встретился с 
жителями поселка Бикей, рас-
положенного на территории 

Братска. По инициативе Нины 
Варенниковой, руководителя 
ТОС «Весна», здесь уже больше 
двух лет плетут маскировочные 
сети и льют окопные свечи. «За 
ленточку» было отправлено 
свыше 100 сетей и около 5 тыс. 
свечей. 

Законодатели продолжают ра-
боту и с семьями участников 
СВО. К депутату Заксобрания 
Алексею Распутину во время 
личного приема обратились ма-
тери, потерявшие своих сыно-
вей в ходе спецоперации. 

– Женщины рассказали, что хо-
тели бы передать на хранение 
государству документы своих 
сыновей – участников СВО. Не-
давно Центр документации но-
вейшей истории при Госархиве 
Иркутской области начал рабо-
ту по сохранению памяти о ге-
роях спецоперации, – сообщил 
Алексей Распутин. 

 � Наталья МУСТАФИНА

ЖЕЛАНИЕ ПОМОГАТЬ НЕ УГАСАЕТ
 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Портативные 

аккумуляторы, медикаменты, тактические перчатки, 
подсумки и термобелье – это лишь немногий перечень 
гуманитарного груза, отправленного под Курск. 
Сбор помощи был организован при содействии 
председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области Александра Ведерникова. 
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	� ГОСУСЛУГИ  Налоговая 
реформа принесла в 
2025 году достаточно 
много новелл, которые 
касаются как бизнеса, так 
и обычных граждан. Среди 
основных – социальные 
вычеты, изменение ставок 
налога на доходы, тарифы 
страховых взносов для 
бизнеса, введение нового 
инвестиционного вычета. 

			ВЫЧЕТ	ПО	«УПРОЩЕНКЕ»
Напомним, налоговая рефор-

ма проводится по поручению пре-
зидента РФ Владимира Путина. В 
феврале прошлого года глава го-
сударства в ежегодном Послании 
к Федеральному собранию поручил 
ввести «систему справедливого 
налогообложения», которая в том 
числе снизит налоговую нагрузку 
на семьи. 

Одним из важных изменений 
стала упрощенная форма получе-
ния социальных налоговых выче-
тов по НДФЛ – на лечение, обуче-
ние, фитнес, добровольное пенси-
онное страхование и добровольное 
страхование жизни по расходам с 
2024 года. Как пояснили в управле-
нии Федеральной налоговой служ-
бы по Иркутской области, чтобы 
получить вычет, необходимо обра-
титься с письменным заявлением 
в организацию или к индивиду-
альному предпринимателю, кото-
рые оказывали услуги. Они при на-
личии технической возможности 
должны предоставить в налоговый 
орган сведения о факте расходов. 
Далее в «Личный кабинет» нало-
гоплательщика придет сообщение 
о возможности получения вычета. 

			ВОЗВРАТ	ЗА	ДЕТЕЙ
С 2025 года в два раза увеличены 

стандартные налоговые вычеты на 
второго ребенка – с 1,4 тыс. до 2,8 
тыс. рублей, а на третьего и каждо-
го последующего – до 6 тыс. рублей 
в месяц. При этом максимальный 
размер дохода, при котором предо-
ставляются вычеты на детей, по-
вышен с 350 тыс. до 450 тыс. рублей. 
Кроме того, увеличен размер стан-
дартного налогового вычета с 6 до 
12 тыс. рублей на каждого ребенка-
инвалида до 18 лет (или учащегося 
на очной форме обучения, аспиран-
та, ординатора, интерна, студента в 
возрасте до 24 лет, если он является 
инвалидом I или II группы). 

Добавлен новый вычет – в раз-
мере 18 тыс. рублей для лиц, ко-
торые выполнили нормативы ГТО, 
получили знак отличия, соответ-
ствующий возрастной категории, 
и прошли диспансеризацию в этом 
же налоговом периоде.

			ПРОГРЕССИВНАЯ	ШКАЛА	НДФЛ
Одной из резонансных налого-

вых новелл 2025 года стало изме-
нение прогрессивной шкалы НДФЛ, 
которая до этого была двухступен-
чатой. Теперь же на большинство 
доходов физических лиц установ-
лено пять ставок: 13% – для доходов 
до 2,4 млн рублей в год, 15% – от 
2,4 млн до 5 млн рублей, 18% – от 

5 млн до 20 млн рублей, 20% – от 
20 млн до 50 млн рублей и 22% – 
свыше 50 млн рублей. При этом 
повышенные ставки применяются 
не ко всему доходу, а только к сум-
ме превышения предельного зна-
чения. Отдельные доходы граждан 
будут облагаться НДФЛ по прежним 
ставкам (13%, если доход составляет 
до 5 млн рублей, и 15% – от 5 млн 
рублей). Это касается участников 
СВО, а также оплаты труда лиц, 
работающих в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним (в 
части, которая относится к повы-
шающим районным коэффициен-
там и процентным надбавкам).

В прошлом году региональное 
управление ФНС России провело 
анализ НДФЛ за 2023 год. Судя по 
его результатам, доходы 99% жи-
телей Иркутской области не пре-
высили 2,4 млн рублей. Они так и 
будут платить 13% НДФЛ. Порядка 
20 тыс. человек попадают под по-
вышенную ставку. Из них почти 18 
тыс. заработали до 5 млн рублей, 
1,8 тыс. – от 5 млн до 20 млн руб- 
лей, 202 человека – более 20 млн 
рублей, 147 – свыше 50 млн рублей.

Для отдельных видов доходов 
граждан также изменился порядок 
налогообложения. Например, для 
дивидендов и процентов по вкла-
дам ставку 15% применят, если до-
ход составит 2,4 млн рублей и более 
в год (раньше – более 5 млн рублей). 

			НОВОЕ	ДЛЯ	БИЗНЕСА
Вступили в силу важные изме-

нения в налоговом законодатель-

стве и для бизнеса. Например, с  
1 января 2025 года увеличен размер 
фиксированных страховых взно-
сов, которые уплачивают ИП на 
пенсионное и медицинское стра-
хование. Ранее он составлял 49,5 
тыс. рублей, теперь – 53,6 тыс. 
Одновременно увеличен и макси-
мальный размер страхового взноса 
по ставке 1%, уплачиваемого пред-
принимателями с дохода, превы-
шающего 300 тыс. рублей.

С начала этого года действуют 
пониженные тарифы страховых 
взносов для субъектов малого и 
среднего бизнеса, которые по ос-
новному виду экономической де-
ятельности относятся к сфере об-
рабатывающего производства. Для 
них установлена ставка 7,6%. 

			СТИМУЛ	ДЛЯ	ИНВЕСТИЦИЙ	
С этого года вводится новый 

инвестиционный вычет по на-
логу на прибыль – федеральный. 
Как пояснили в УФНС, он станет 
одним из инструментов налогово-
го стимулирования инвестиций, 
поскольку позволит уменьшить 
часть налога на прибыль, зачис-
ляемую в федеральный бюджет, 
на расходы на основные средства 
и нематериальные активы. При 
этом региональный инвестици-
онный налоговый вычет станет 
бессрочным. 

Кстати, ставка по налогу на 
прибыль с этого года возросла с 
20% до 25% за счет увеличения 
части, перечисляемой в федераль-

ный бюджет. Налоговая ставка по 
налогу, зачисляемому в региональ-
ный бюджет, останется прежней. 
Для ИТ-компаний в 2025–2030 годы 
ставка составит 5% (при этом в ре-
гиональный бюджет она сохранена 
в размере 0%). 

			ПРОДЛИТЬ	ЭЛЕКТРОННУЮ	
			ПОДПИСЬ	

Перевыпустить сертификат 
ключа проверки квалифицирован-
ной электронной подписи (КЭП) в 
Удостоверяющем центре ФНС Рос-
сии (УЦ) можно без личного по-
сещения налогового органа. Функ-
ционал, позволяющий сделать это 
дистанционно, действует в ин-
терактивных сервисах налоговой 
службы: «Личный кабинет юри-
дического лица» и «Личный ка-
бинет индивидуального предпри-
нимателя».

Для этого необходимо, чтобы 
пользователь (владелец сертифи-
ката) имел действующий сертифи-
кат, полученный в УЦ ФНС России 
или у доверенного лица УЦ ФНС 
России. Процедура дистанционного 
перевыпуска занимает всего не-
сколько минут. Нужно в личном 
кабинете выбрать раздел «Перевы-
пустить сертификат электронной 
подписи» и подписать заявление 
на выпуск нового сертификата. По-
сле проверки заявления пользо-
вателю необходимо подписать и 
направить запрос на изготовление 
нового сертификата.

 � Елена ПШОНКО

Снизить налоговую нагрузку 
РЕГИ				Н
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 � НАГРАДА  
Губернатор Игорь 
Кобзев наградил 
победителей 
рейтинга 
хозяйствующих 
субъектов 
Иркутской области 
по итогам 2023 
года. Абсолютным 
лидером 
среди лучших 
компаний региона 
признан «Полюс 
Вернинское». 
Это уже вторая 
безоговорочная 
победа 
золотодобытчиков  
в рейтинге.

Участниками рейтинга 
хозяйствующих субъектов 
Иркутской области, кото-
рый составляется с 2007 
года, становятся крупные 
предприятия, предста-
вители малого и среднего 
бизнеса. При определении 
лучших компаний оце-
нивается не только рост 
финансовых и производ-
ственных показателей, но и 
уровень социальной ответ-
ственности перед работни-
ками и жителями области.

– Вклад каждого участ-
ника рейтинга хозяйству-
ющих субъектов – это зна-

чительная составляющая 
общего результата работы, 
направленная на развитие 
нашего региона. Мы в оче-
редной раз убедились, что 
предприятия Иркутской 
области умеют добивать-
ся успехов, составляют до-
стойную конкуренцию как 
внутри страны, так и на 
международном уровне, 
а также создают условия 
для профессионального 
роста наших жителей. Хо-
тел поблагодарить за важ-

ную совместную работу 
вместе с правительством 
региона, – сказал в при-
ветственном слове Игорь 
Кобзев.

По итогам 2023 года по-
бедителями и призерами 
рейтинга стали 18 компа-
ний из различных отрас-
лей экономики Приангарья 
– нефтегазохимической и 
металлургической, маши-
ностроительной и пище-
вой, перерабатывающей и 

многих других. Поздравляя 
победителей, глава региона 
отметил, что предприятия 
в сжатые сроки решают 
сложные и порой нестан-
дартные задачи, наращи-
вают производственные 
мощности, подготавлива-
ют кадры и, самое главное, 
обеспечивают повышен-
ный спрос на выпускаемую 
продукцию. И за всем этим 
стоят люди, профессиона-
лы своего дела, нацеленные 
на перспективу и достиже-
ние максимальных резуль-
татов.

Управляющий дирек-
тор компании «Полюс 
Вернинское» Игорь Цуку-
ров дважды получил на-
граду из рук главы реги-
она – диплом за первое 
место в группе «Метал-
лургический комплекс» и 
диплом «Абсолютный ли-
дер». Стоит отметить, что 
призером и победителем 
рейтинга «Полюс Вернин-
ское» становилось восемь 
раз.

– Быть на вершине рей-
тинга лучших компаний 
Иркутской области – это 
большая честь, – отметил 
во время торжественной 
церемонии награждения 
Игорь Цукуров. 

Благодаря непрерывным 
поискам и оригинальным 
технологическим решени-
ям «Полюс Вернинское» 
достигло значительных ре-
зультатов в автоматизации 
производства, культуре 
безопасности и производ-

ственной системе. Также в 
числе достижений – самый 
высокий коэффициент из-
влечения золота – порядка 
90%.

Производственных успе-
хов компания добивает-
ся наравне с внедрением 
лучших мировых практик 
устойчивого развития, ко-
торые подразумевают бе-
режное отношение к при-
роде, снижение углеродного 
следа, поддержку инфра-
структурных и социаль-
ных проектов в Бодайбин-
ском районе. В частности, 
в этом году при активном 
участии «Полюса» начнут 
возводить мост через ре-
ку Витим. Он нужен для 
создания надежной связи 
с «большой землей», бес-
препятственной доставки 
туда необходимого техно-
логического оборудования. 
Мост даст стимул экономи-
ческому развитию терри-
тории.

Многие социальные 
инициативы обществен-
ных организаций и жи-
телей Бодайбо и района 
становятся победителя-
ми в грантовых конкурсах 
«Полюс возможностей» и 
«Твоя территория» бла-
готворительного «Полюс 
Фонд». Это позволяет ре-
ализовывать проекты, на-
правленные на повышение 
качества жизни и комфор-
та северных городов и по-
селков.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Игорь Цукуров: Быть на вершине 
рейтинга лучших компаний 
– большая честь

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Минобрнауки 
России утвердило новый Порядок 
приема в вузы и перечень вступительных 
испытаний, которые ждут абитуриентов  
с 2025 года. В ИГУ изменения состоят  
в следующем:

� При поступлении на направления «Журналистика» 
и «Филология» отменены испытания творческой 
и профессиональной направленности. 
Обязательными ЕГЭ являются русский язык и 
литература, предметы на выбор – обществознание, 
история, иностранный язык.

� Подать заявления можно максимум на пять 
направлений подготовки.

� Прием документов у поступающих на программы 
магистратуры и аспирантуры будет возможен через 
портал Госуслуг.

� Для зачисления теперь необходимо предоставить 
согласие на зачисление. Согласие на зачисление 
можно предоставить через Госуслуги, лично на 
бумажном носителе или почтой России.

� Списки поступающих будут формироваться 
с указанием уникального кода для каждого 
абитуриента (вместо использовавшегося ранее 
СНИЛС), который будет использоваться во всех 
вузах.

Зачисление на программы бакалавриата  
и специалитета:

� на бюджетные места по всем формам обучения 
проводится в единый срок – 6 августа. Возможен 
дополнительный прием (при наличии вакантных 
бюджетных мест);

� на платные места по всем формам обучения 
проводится в единый срок – 31 августа. 
Дополнительный прием не предусмотрен.

Индивидуальные достижения:

� учитывается только документ об образовании с 
отличием – 10 баллов;

� отдельно медаль «За особые успехи в учении» не 
учитывается;

� значок ГТО (золотой, серебряный, бронзовый) –  
5 баллов (однократно);

� удостоверение к знаку «Отличник поста № 1» –  
2 балла;

� волонтерская (добровольческая) деятельность –  
2 балла;

� участие в профориентационных мероприятиях, 
проводимых заказчиком целевого обучения –  
5 баллов.

Изменения (увеличение) в минимальных баллах:

� история – 36 баллов; 

� профильная математика – 40 баллов.

ИЗМЕНЕНИЯ ПРАВИЛ ПРИЕМА В ИГУ В 2025 ГОДУ
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 Æ Город Кировск небольшой, но 
работы в нем хватает – многое 
из инфраструктуры было раз-
рушено обстрелами с украинской 
стороны. При поддержке Иркут-
ской области здесь продолжают-
ся аварийные и восстановитель-
ные работы, расскажите о них.

– В 2024 году специалисты из 
Приангарья восстановили 32 объ-
екта – дороги, котельные, транс-
форматорные подстанции, инже-
нерные сети, крыши. Строители 
провели ремонт энергоснабжения 
пищеблоков в школах и детских 
садах, всего приведено в порядок 
восемь объектов. Один из памят-
ников, который не ремонтировался 
с 1965 года, восстановили досрочно 
к 80-летию Великой Победы. 

Полтора года Кировск жил без 
воды. Специалисты модернизиро-
вали водоразборный узел, постро-
или водовод. Сегодня продолжа-
ется ремонт дорог, школ, детских 
садов. В колледже, что готовит 
местные кадры, появилась новая 
котельная. Разработана концепция 
развития городского Центрального 
парка, его планируют назвать в 
честь Иркутска.

 Æ Какова сегодня ситуация в горо-
де, настроение жителей, как они 
относятся к тем, кто им помо-
гает? 

– За два года в Кировске многое 
изменилось. Организации здесь 
работают пока небольшие, свя-
занные со снабжением населения 
товарами народного потребления. 
Большие предприятия еще не воз-
обновили свою деятельность.

Но уже понятно, что населения 
в городе стало больше – жители 
возвращаются. Сегодня в Кировске 
мы видим много молодежи, мо-
лодые мамы гуляют с колясками. 

Здесь проживают полторы тысячи 
детей, всем им на Новый год мы 
привозили подарки из Приангарья. 

В прошлом году мы отремон-
тировали кровлю Дворца культу-
ры Кировска, выполнили замену 
систем жизнеобеспечения. Сегод-
ня там организовано множество 
кружков, где занимаются дети. 
Они участвуют в художественной 
самодеятельности, ходят в спор-
тивные секции. Жизнь кипит в ДК, 
этот объект культуры был край-
не необходим, он востребован и у 
старшего поколения.  

В город возвращается мирная 
жизнь. Люди видят хорошие пере-
мены, говорят спасибо за оказан-
ную помощь.

 Æ Что еще предстоит выполнить? 

– Город сегодня нуждается во 
всем, что связано с жизнеобеспе-
чением – это энергетика, водо-
снабжение. Мы продолжаем рабо-
тать с гражданской инфраструкту-
рой. Делаем кровли жилых домов, 
объектов энергоснабжения – ведь 
не сохранив кровлю, невозможно 
проводить восстановительные ра-
боты внутри объектов.

Сегодня решаем вопросы о на-
чале нового строительного пери-
ода. Взаимодействуем с админи-
страцией города Кировска, нахо-
дим объекты, определяем объем 
работ. Затем будем передавать ин-
формацию в наши отраслевые ми-
нистерства. В прошлом году мы 
взяли дополнительные обязатель-
ства и выполнили то, что не вхо-
дило в первоначальный план. Сде-
лано немало, но и работы впереди 
достаточно. 

 Æ Специалисты, которые работа-
ют сегодня в ЛНР, кто они? 

– Это частично местные стро-
ители. Привлечены дорожники – 

большая крупная компания, ра-
ботают также специалисты из Ро-
стовской области. Для выполнения 
каких-то особых видов работ при-
езжают подрядчики из Иркутской 
области.

 Æ Вам приходится возить и гума-
нитарную помощь на Донбасс…

– Постоянно это делаем. Тесно 
взаимодействуем с общественны-
ми организациями, неравнодуш-
ными гражданам, коммерческими 
организациями, которые собирают 
гуманитарную помощь для наших 
ребят на фронте и мирных жите-
лей Донбасса.

У нас при помощи железной до-
роги, логистических компаний по 
грузоперевозкам налажены каналы 
поставки. В логистическом центре, 
который находится в Ростове, ра-
ботают наши представители. Мы 
получаем большое количество по-
сылок от жителей Иркутской обла-
сти, передаем их непосредственно 
бойцам, связываемся с ними, на-
ходим их на передовой. Бывает, 

ребята сами приезжают «из-за 
ленточки». Для них большая ра-
дость получить посылку и весточ-
ку из дома. Мы контактируем со 
всеми подразделениями, которые 
находятся в Луганской и Донецкой 
народных республиках.

 Æ Какие моменты из вашей работы 
в Кировске запомнились больше 
всего?

– Здесь все моменты особенные. 
Например, в городе открылась вос-
становленная школа, три года дети 
не учились, не имели возможности 
ее посещать. Эти первоклашки с их 
бантиками и белыми фартучками 
в городе, пострадавшем от войны, 
выглядели очень трогательно. Осо-
бенно учесть, что где-то еще гре-
мит канонада, летают дроны.

Или взять отремонтированный 
памятник в честь 20-летия Победы 
в городском парке. Его не обновля-
ли с 1965-го, как установили. Мы 
заново залили постамент, укрепи-
ли обелиск, уложили гранитную 
плитку, водрузили звезды и брон-
зовые буквы. В день открытия к обе-
лиску Славы солдат Великой Оте- 
чественной войны пришло много 
горожан. Хотя проводить массовые 
мероприятия в Кировске еще нель-
зя с точки зрения безопасности, но 
люди, даже понимая это, все шли и 
шли. Десять лет они находились на 
территории, где не прекращались 
боевые действия, многое пережи-
ли. И в этот день им важна была 
причастность к истории огромной 
страны, важно было преклониться 
перед подвигами и памятью во-
инов-победителей.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Александра Суханова  
и портала «Возродим Донбасс РФ»

ПОДШЕФНЫЙ ГОР    Д

В Кировск возвращается 
мирная жизнь

СПАСИБО ЗА ШЕФСКУЮ ПОМОЩЬ 
Глава города Кировска Виктория Сергеева благодарит за оказание шефской помо-
щи жителей Иркутской области, правительство региона и лично губернатора Иго-
ря Кобзева:
– Благодаря Игорю Ивановичу у нас построена новая насосная станция, запущены 
скважины, проложен новый водовод, потому что он полностью был уничтожен. За 
время военных действий по дорогам прошло очень много техники, дороги стали 
практически не проездными, а сейчас они восстанавливаются. 
Водоснабжение для многих населенных пунктов ЛНР в эти годы было вопросом 
жизни и смерти. Поэтому жители Кировска, которые в буквальном смысле слова 
жили в водной блокаде, очень благодарны Иркутской области за помощь в восста-
новлении стабильного водоснабжения.

 � ГОСТЬ НОМЕРА  Иркутская область продолжает Иркутская область продолжает 
оказывать помощь подшефной территории – городу оказывать помощь подшефной территории – городу 
Кировску в Луганской Народной Республике. Только  Кировску в Луганской Народной Республике. Только  
в 2024 году специалисты из Сибири дали вторую  в 2024 году специалисты из Сибири дали вторую  
жизнь 32 объектам – дорогам, котельным,  жизнь 32 объектам – дорогам, котельным,  
сетям, крышам. О том, что сделано  сетям, крышам. О том, что сделано  
в бывшем прифронтовом городе и что  в бывшем прифронтовом городе и что  
еще предстоит, рассказывает  еще предстоит, рассказывает  
управляющий делами губернатора  управляющий делами губернатора  
и правительства Иркутской  и правительства Иркутской  
области Александр Суханов.области Александр Суханов.
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	� МОЛОДЫЕ	КАДРЫ	
ДЛЯ	СЕЛА  Баяндаевский 
район – малая родина 
многих крестьянско-
фермерских хозяйств. 
В селе Нагалык плечом 
к плечу трудятся 
братья Емнуевы – 
Андрей и Сергей. О 
том, кто повлиял на 
их профессиональный 
выбор, с какими 
вызовами сталкивается 
сельское хозяйство, 
фермеры рассказали 
«Областной».

			ФЕРМЕРСТВО	В	КРОВИ

По одной версии, Нагалык пере-
водится с бурятского как «пестрое 
место», по другой – «извилистая 
река». Село действительно стоит 
на берегу речки Каменки, окру-
женное разнолесьем – березами и 
лиственницами. В советское время 
здесь действовала своя мясо-мо-
лочная ферма, на которой работала 
большая часть населения. Эти места 
– родные для аграрной династии 
Емнуевых, которую сегодня про-
должают братья Андрей и Сергей.

Первая специальность Андрея – 
строитель, но в 2020 году он окон-
чил Иркутский ГАУ по специаль-
ности агронома, Сергей – юрист. 
Братья говорят, что жизнь в семье, 
связанной с сельским хозяйством, 
многому научила.

– Наши бабушка Варвара Баду-
евна и дедушка Гавриил Заяхаевич 
всю жизнь проработали на мест-
ной ферме, родители – Татьяна 
Валерияновна и Герман Гаврило-
вич – после развала СССР нача-
ли развивать свое хозяйство. Кре-
стьянскому труду мы научены с 
детства. Перед школой рано утром 
всегда убирали стайки, – вспоми-
нает Сергей Емнуев.

– Мы же кочевники, как и заве-
дено испокон веков у бурят. Живот-

новодство – неотъемлемая часть 
нашей культуры. Отец всю жизнь 
занимался сельским хозяйством, 
держал большое поголовье скота, 
коней. Мы выросли с этим рядом, 
– добавляет Андрей Емнуев.

Крестьянско-фермерские хо-
зяйства мясо-молочного направ-
ления братья открыли вслед друг 
за другом: в 2016-м – Андрей, в 
2017-м – Сергей. Помимо этого, бо-
лее 10 лет под управлением их ма-
мы Татьяны Емнуевой действует 
сельскохозяйственный кооператив 
по закупу мяса и молока. Братья 
работают вместе: общее стадо и 

поле площадью свыше 1000 га. А 
начиналось все с небольшого по-
головья симменталов. Это универ-
сальная, мясо-молочная порода. 
Она же была на ферме в советское 
время, вспоминает Сергей Емнуев.

– После приобрели голштин-
скую породу. Первую партию брали 
в Зиминском районе, потом – у 
местного заводчика, – рассказы-
вает Андрей Емнуев. – Постепенно 
переходим к мясному направле-
нию. Взяли казахскую белоголовую 
в Аларском районе. Стараемся каж-
дый год понемногу приобретать 
племенных быков. Раз в пять лет 
надо привозить новое поголовье, 
хотя бы быков – у нас естественное 
осеменение. Многие переходят на 
искусственное, но мы его не при-
меняем.

С тем, что мясное направление 
более привлекательное для работы 
в будущем, соглашается и Сергей. 
В будущем КФХ братьев Емнуевых 
обзаведется убойным цехом – уже 
залит фундамент. Помимо коров, 
фермерские хозяйства разводят 
коней и свиней.

			НЕ	ВРЕМЯ	ДЛЯ	ОТДЫХА

– У нас свое зерно, в посевную 
выходим за 1000 гектаров: полови-
на засеивается однолетними – зе-
ленка, разнотравье. Есть и много-
летние: костер, эспарцет, донник, 
– перечисляет Андрей Емнуев. 
– Остальная половина – яровые: 
пшеница, ячмень, овес. Стараемся 
по минимуму вносить удобрения. 
Подумываем о выходе на маслич-
ные культуры, к примеру, рапс. 
Но нужна сушилка. Хорошо бы в 
этом случае войти в программу, 
связанную с развитием зерновых 
культур.

В разные годы братья Емнуевы 
становились победителями гран-
тового проекта «Начинаю-
щий фермер» от регио-
нального министерства 
сельского хозяйства. 
Благодаря получен-
ным средствам Андрей приоб-
рел трактор, ковш и прицепную 

технику, а Сергей – оборудование 
для подработки зерна, УАЗ и скот.

– Это весомая поддержка, – за-
являет Сергей Емнуев. – Наших од-
носельчан, у кого есть личное под-
собное хозяйство, агитирую при-
нять участие в грантовых програм-
мах. К тому же сумма поддержки 
с каждым годом увеличивается, а 
она дает хороший старт. Мы с бра-
том регулярно обсуждаем идеи для 
участия в других мероприятиях 
минсельхоза. Хотелось бы поуча-
ствовать в программе «Семейная 
животноводческая ферма».

Зима для сельского хозяйства 
вовсе не время отдыха. Напротив, 
только снег укроет поля, начинается 
горячая пора под крышей – дефек-
товка техники, составление планов 
на следующую посевную кампа-
нию: расчет бюджета на приобрете-
ние запчастей, топлива, семян.

– Самое главное – солярка. На-
до думать, где ее брать, сколько это 
будет стоить, – говорит Андрей.

Сергей соглашается:

– Как депутат районной думы 
я часто общаюсь с фермерами и 
владельцами личных подсобных 
хозяйств. Если бы цена на горю-
че-смазочные материалы была де-
шевле, жилось бы гораздо легче 
всем. В нашем деле все зависит 
от дизеля. Съездить куда-то – со-
лярка, поле вспахать – солярка. На 
одну только посевную требуется 20 
кубов, а это немаленькие деньги.

Но фермеры не унывают и го-
ворят, что в этом году ожидается 
благоприятная погода для сельско-
го хозяйства: почва не вымерзла, 
морозов сильных не было, выпало 
много снега – будет влага в земле.

– В первую очередь самое важ-
ное в нашей сфере – это кадры, 
как люди относятся к своей рабо-
те, – уверен Андрей Емнуев. Ес-
ли коллектив хороший, все пони-
мают друг друга, то можно горы 
свернуть. Важна поддержка госу-
дарства, министерства сельского 
хозяйства. Если посмотреть, и в 
засушливых регионах урожаи сни-
мают, и там, где вечная мерзлота.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива Емнуевых

СЕЛЬСКОЕ	ХОЗЯЙСТВ

«Крестьянскому труду  
мы научены с детства»

Сергей Емнуев

Андрей Емнуев

	Î
«Мы	же	кочевники,	как	и	заведено	испокон	веков	у	бурят.	Животноводство	–	

неотъемлемая	часть	нашей	культуры.	Отец	всю	жизнь	занимался	сельским	хозяйством,	
держал	большое	поголовье	скота,	коней.	Мы	выросли	с	этим	рядом».
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 ЛЕТОПИСЬ  Основная тема 
краеведческого издания 2025 года 
– 80-летие Победы советского 
народа в Великой Отечественной 
войне. Об особенностях 
календаря знаменательных 
дат, его принципиальном 
отличии от изданий прошлых 
лет – в интервью с директором 
Государственного архива 
Иркутской области Семеном 
Жабинским.

ИЗМЕНИЛИ ФОРМАТ

 Семен Михайлович, как давно Госархив Ир-
кутской области выпускает сборники знаме-
нательных дат, и почему, собственно, кален-
дарь?

– Краеведческое издание Государственно-
го архива Иркутской области, под обложкой 
которого собраны памятные даты и события 
в определенной последовательности, выходит 
более 15 лет. Сборник составлен в формате ка-
лендаря, отчего и получил свое название. 

Начиная с 2023 года мы решили немного 
изменить формат, уделив больше внимания 
отдельным датам либо особенным событиям.

Первый календарь обновленного формата 
было решено посвятить 100-летнему юбилею 
легендарного комедиографа Леонида Иовича 
Гайдая, который широко праздновала вся стра-
на. Это как раз был наш первый опыт. Кален-
дарь последующего года посвятили 50-летию 
Байкало-Амурской магистрали. Мы постара-
лись сделать акцент на событиях и людях, свя-
занных с великой стройкой. При этом все рав-
но в каждом календаре мы отбираем и другие 
значимые даты в истории Иркутской области, 
пытаясь дополнить информацией из разных 
источников. С 2023 года в этой работе участву-
ют не только сотрудники Госархива, но и его 
подразделений – Центра документации новей-
шей истории и Усть-Ордынского филиала.

РАСШИРЯЯ ГЕОГРАФИЧЕСКИЕ РАМКИ

 Предсказуемо, что отправной точкой кален-
даря памятных дат 2025 года станет 80-лет-
ний юбилей Победы. Тем не менее у нового из-
дания есть какие-то особенности в подаче 
материалов?

– Отчасти оттолкнувшись 
от идеи совместного проекта 
с газетой «Областная» «От 
мая до мая», мы посмотре-
ли, что писали газеты того 
периода, как встречали ирку-
тяне День Победы. Например, 
в сквере имени Кирова 9 мая 
1945 года состоялся большой 
митинг, выступали обычные 
трудящиеся, которые брали 
на себя повышенные трудовые обязательства. В 
архивах сохранились репортажи о том, как про-
ходили праздничные митинги на заводе име-
ни Куйбышева, на авиазаводе. Газетные строки 
хорошо передают атмосферу того праздничного 
дня. Даже сегодня с волнением читаешь, как 
встретили известие о капитуляции Германии 
шахтеры Черемхово, женщины-трактористки 
Хомутово, колхозники Баяндаевского аймака.

Рассказывая о событиях 1945 года, мы рас-
ширили географические рамки, включив в 
сборник, в частности, документальные свиде-
тельства парада Победы в Харбине, который 16 
сентября принимал дважды Герой Советского 
Союза Афанасий Павлантьевич Белобородов. За 
умелое командование войсками в период ос-
вободительного похода в Маньчжурии коман-
дующий 1-й Кразнознаменнной армией 1-го 
Дальневосточного фронта генерал-полковник 
А.П. Белобородов был удостоен ордена Суворова 
I степени.

Об этом мало кто знает, хотя Афанасий Пав-
лантьевич наш земляк, он родился в деревне 
Акинино-Баклаши. 

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

 В календаре приведены свидетельства не толь-
ко давно минувших дней, но и дано слово совре-
менникам, и это еще одно новшество выпуска?

– Да, архивисты не только географически 
расширили информацию, но и обогатили ка-
лендарь жанрово, напечатав интервью с участ-
ником контртеррористических операций на 
Северном Кавказе, специальной военной опера-
ции на Украине, руководителем общественного 
фонда «Ветеран» Андреем Сараевым, который 
рассказал о своем легендарном дедушке гене-
рал-майоре Александре Сараеве.

Свой боевой путь Александр Андреевич на-
чинал под Сталинградом, а закончил на Даль-
невосточном фронте в должности заместителя 
командира 231-й стрелковой дивизии, в августе 
1945 года принял участие в Харбино-Гиринской 
операции – составной части Маньчжурской 
стратегической наступательной операции. На-
гражден двумя орденами Ленина, тремя ор-
денами Красного Знамени, орденами Суворова 
2–1-й степени, Богдана Хмельницкого 2-й сте-
пени, другими орденами и медалями.

Мы попытались проследить связь поколений 
защитников Родины на примере одной семьи.

 На кого легла главная нагрузка при создании ка-
лендаря?

– Работал коллектив, но основная нагрузка 
легла на главного архивиста, кандидата истори-
ческих наук Анну Чикишеву. Она занималась не 
только подбором материала, но и составлением 
итогового варианта календаря. Ей приходи-
лось обрабатывать собранный материал, чтобы 
он был интересен для широкого читателя, но 
и не перегружал календарь какими-то слож-
ными событиями или фактами. Считаю, она 
успешно справилась со своей задачей.

 Важной частью подобных изданий является 
иллюстративный материал. В данном выпу-
ске качественно подобраны фотографии, есть 
уникальные иллюстрации. Какие ресурсы были 
задействованы?

– В первую очередь мы обрабатываем фото-
материал, который хранится в архиве. Ког-
да делаем тематические подборки, обязательно 
просматриваем фотокаталоги, газетный фонд. 
С некоторых пор просим жителей области, кто 
так или иначе причастен к ее истории, поде-
литься снимками из семейных архивов. Таким 
образом, мы значительно обогатили подборку 
материалов, посвященных юбилею БАМа. Не все 
понимают, что обыкновенный снимок через 
40−50 лет станет исторической фотографией. 
Далее прибегаем уже к различным изданиям и 
оттуда берем материал, конечно, с обязатель-
ным указанием ссылки. 

 Календарь есть в открытом доступе?

– Да, все выпуски находятся на сайте госу-
дарственного архива, доступны для бесплатного 
скачивания.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора и из календаря ГАИО

Хроника Приангарья
Госархив области выпустил календарь 
знаменательных дат и событий на 2025 год


«Когда мы делаем тематические подборки, 
просим жителей области, кто так или иначе 
причастен к ее истории, поделиться снимками 
из семейных архивов. Не все понимают, что 
обыкновенный снимок через 40–50 лет станет 
исторической фотографией».

Генерал-майор Александр Сараев встретил победный 
1945 год на Дальнем Востоке. О боевом пути своего 
деда на страницах календаря рассказывает его внук 
— участник контртеррористических операций на 
Северном Кавказе, СВО на Украине Андрей Сараев

СКАНИРУЙ
По ссылке 

– календарь 
знаменательных 
дат и событий на 

2025 год

Мемориал в честь Победы в Великой Отечественной 
войне «Вечный огонь» был сооружен в Иркутске 8 мая 
1975 года – 50 лет назад

БЩЕСТВО
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 НАУКА  Иркутск становится 
астрофизической столицей 
России. Сегодня здесь действует 
семь стационарных планетариев. 
Иркутские астрофизики 
рассказали о том, что за 
интересные события ждут нас в 
космической отрасли, за какими 
небесными телами оптимально 
наблюдать в ближайшее время, 
кем будут гордиться жители 
Иркутской области в этом году. 

ИРКУТСК КАК АСТРОФИЗИЧЕСКАЯ 
СТОЛИЦА РОССИИ

В последнее время интерес к астрономии в 
обществе растет. Для широкой публики прово-
дятся тематические экскурсии, лекции, массо-
вые астрономические наблюдения. В сети не-
мало экспертов рассуждают на космические 
темы. Иркутск здесь вообще стоит особняком. В 
столице Приангарья действует целых семь ста-
ционарных планетариев. Это рекорд по стране. 
Но иркутяне больше знают о двух из них. Пре-
жде всего о том, что работает в 130-м квартале. 
Теперь он будет называться Центральным. Из-
вестен еще и самый крупный школьный плане-
тарий России. Это Большой иркутский планета-
рий в СОШ № 19 – его, чтоб не было путаницы, 
решено называть Академическим. 

– Также небольшие планетарии есть в 69-й 
школе в Ново-Ленино и в лицее ИГУ, где в новом 
здании предусмотрено помещение для обору-
дования более крупного планетария. В «Экс-
периментарии» Академгородка находится все 
еще действующая аппаратура, которая прежде 
стояла в Троицкой церкви. Там же когда-то 
было оборудование, изготовленное еще раньше 
в мастерских Московского планетария, теперь 
оно работает в пединституте ИГУ – студенты 
там проходят занятия по астрофизике. Седьмой 
планетарий открылся недавно в Суворовском 
училище, – разъяснил научный руководитель 
Большого иркутского планетария и ООО «Пла-
нетарий», директор астрономической обсерва-
тории ИГУ Сергей Язев. 

Центральный планетарий в 2025 году отме-
чает свой первый значимый юбилей – 10-летие. 
Он уже стал визитной карточкой города, где 
часто бывают иркутяне и туристы. Сейчас там 
начали проводить экскурсии в обсерваторию. 

В учреждении сменилось руководство, но все 
лучшие наработки прежней администрации 
оно обещает сохранить. 

– Этот год вообще юбилейный. 75 лет испол-
няется первому Иркутскому планетарию, 115 лет 
– обсерватории Российского географического об-
щества. И обсерватория в 130-м квартале – фак-
тически ее преемница. Для Иркутска, да и даже 
на федеральном уровне, это крайне интересный 
и важный объект. Ведь первая обсерватория 
была создана на деньги иркутян. А планетарий в 
130-м квартале – первый частный планетарий в 
современной России, – прокомментировал гене-
ральный директор ООО «Планетарий» Михаил 
Меркулов. – Наш регион на сегодняшний день 
оформился в астрофизическую столицу России. 
Ведь в Прибайкалье еще находятся крупнейшие 
мировые обсерватории. И вся эта астрономия 
когда-то начиналась именно с первой иркут-
ской обсерватории, с 1910 года. 

ПРИАНГАРЬЕ ДОГОНИТ ПО ЧИСЛУ 
КОСМОНАВТОВ САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Но дело не только в астрофизическом обо-
рудовании. Иркутская область стала родиной 
для покорителей космоса. Четыре ее уроженца 
побывали на орбите Земли. Это Борис Волы-
нов, Александр Полещук, Дмитрий Кондратьев 
и Александр Иванишин. Больше всего отече-
ственных космонавтов родилось в Москве и Мо-
сковской области, на втором месте – Санкт-
Петербург и Ленинградская область. Но мы 
скоро должны догнать Питер и окрестности по 
этому показателю. 

– Мы с нетерпением ждем полета, который 
ориентировочно запланирован на 27 ноября 
2025 года. Это российский пилотируемый кос-
мический корабль «Союз МС-28». Командир 
корабля – наш большой друг Сергей Кудь-
Сверчков. Он неоднократно приезжал к нам в 

Большой иркутский планетарий, ездил на экс-
курсии в обсерватории. Но самое главное, что в 
состав экипажа входит человек, который родил-
ся в Иркутске. Это бортинженер Сергей Микаев. 
Это будет пятый космонавт из нашего региона. 
Мы догоним Санкт-Петербург, хотя по количе-
ству населения Иркутская область от него от-
стает значительно, – напомнил Сергей Язев. 

Планируется, что старт корабля будет транс-
лироваться в одном из планетариев Иркутска, 
опыт таких трансляций с комментариями экс-
пертов у команды есть. Надо сказать, что в 
апреле на орбиту отправится «Союз МС-27», 
экипаж Кудь-Сверчкова там выступает дубли-
рующим и будет готов к полету уже весной. 

Еще одно интересное анонсируемое событие 
– запуск биологического спутника «Бион-М». 
На борту будут находиться 75 мышей, 1500 мух-
дрозофил, а также растения и микроорганизмы. 
Аппарат планируется вывести на высокоширот-
ную орбиту, где уровень радиации выше, чем 
там, где летает МКС. Испытания спутника по-
зволят открыть путь к созданию перспективной 
Российской орбитальной станции в 2027 году. 
РОС отправят в полет с космодрома «Восточ-
ный» с помощью новой тяжелой ракеты «Ан-
гара-5», что обещает во многих отношениях 
стать важным этапом развития отечественной 
космонавтики. 

Обо всех знаковых событиях в этой сфе-
ре Сергей Язев рассказывает и в фильмах для 
полнокупольных кинотеатров, которые теперь 
можно увидеть не только в Академическом, но 
и в Центральном планетарии, вошедшем в Ассо-
циацию планетариев России. Ее представители 
планируют приехать в Иркутск на конферен-
цию, она пройдет с 24 по 26 февраля. 

 Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Мы – просто космос! 
Иркутск лидирует в стране по числу 
стационарных планетариев 

СОЛНЕЧНАЯ АКТИВНОСТЬ 
СНИЗИТСЯ  
2025 год не совсем удачен для просмотра солнечных 
и лунных затмений, зато сложились отличные усло-
вия, чтобы разглядеть некоторые планеты Солнечной 
системы – Марс, Венеру, Юпитер и Сатурн. Что же 
касается материнской звезды, которая в последнее 
время была неспокойна, то, по мнению Сергея Язева, 
пик активности Солнца, вероятно, прошел:
– В 2024 году на Солнце фиксировалось громадное 
количество пятен, особенный всплеск был в августе. 
Также наблюдалось много мощных вспышек, которые 
давали сильные магнитные бури, полярные сияния 
даже в нашем регионе, что у нас не так часто происхо-
дит. Но в основном это все позади. Скорее всего, мож-
но ожидать, что на протяжении 2025 года постепенно 
уровень солнечной активности будет понижаться. 
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   ПУТЕШЕСТВИЕ 
   В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖИЮ 

Наталья – железнодо-
рожница в четвертом по-
колении, работает инжене-
ром в Восточно-Сибирской 
дирекции управления дви-
жением.

– В нашей семейной 
династии представлены 
почти все железнодорож-
ные профессии: началь-
ник станции, дежурный по 
станции, монтер пути, при-
емщик поездов, осмотр- 
щик-ремонтник вагонов. А 
началось все с прадеда Пав-
ла Михайловича, который 
после Великой Отечествен-
ной войны в 1945 году стал 
помощником машиниста 
паровоза. Мама работала на 
БАМе проводником пасса-
жирского вагона агитпоез-
да ЦК ВЛКСМ, потом оста-
лась жить на БАМе, где я 
и родилась, – рассказывает 
наша героиня.

Неудивительно, что 
свою первую детскую книгу 
она посвятила железнодо-
рожным профессиям. Соз-
дать дидактическую сказку 
«Путешествие в Железно-
дорожию» ее вдохновил 
справочник, изданный 
РЖД. А еще помогли зна-
ния психологии, ведь На-
талья – дипломированный 
психолог-консультант и 
сказкотерапевт:

– Мне захотелось рас-
сказать детям на простом 
языке, как здорово быть 
железнодорожником. В 
выдуманной мною стра-
не Железнодорожии жи-
вут Пассажир Пассажирыч, 
Груз Грузыч, Движ Дви-
жич, Путь Путич и другие 
вымышленные герои. Пер-
вым путешествие 
по стране совер-
шил наш старший 
сын Миша. Он уз-
нал, как все устро-
ено на современной 
железной дороге. 

Каждая глава по-
священа отдельной 
профессии. Поми-
мо сказки в ней есть 
настольная игра, по-
зволяющая закрепить 
полученные знания. 
Книга появилась на 
свет благодаря гранту 
Росмолодежи, который 
Наталья выиграла в 
2021 году. На Всемир-
ном фестивале моло-
дежи ей удалось пооб-
щаться с советником 
президента России Иго-

рем Левитиным, который 
заинтересовался проектом 
и оказал ему поддержку: 
дополнительно было выпу-
щено 1,5 тыс. экземпляров 
сказки. 

   ПУТЕВОДИТЕЛЬ 
   ДЛЯ БАМОВЧАТ 

Вторая книга Натальи 
– методичка по разви-
тию эмоционального ин-
теллекта «Ларец эмоций» 
для детей и взрослых. Для 
родителей это учебник с 
теорией и примерами вос-
питания, а также техника-
ми по арт-терапии для за-
нятий с детьми. Главными 
героями коротких сказок о 
радости, страхе, гневе, ин-
тересе и других эмоциях 
стали Снежный Барс Ирис 
и Рысь Ириска. 

Книга появилась благо-
даря победе в грантовом 
конкурсе «Проводники хо-
роших дел», который про-
водится в целях развития 
корпоративного волонтер-
ства в ОАО «РЖД». Победи-
телем этого конкурса стала 
и мама нашей героини – 
Евгения Ивановна Белодед. 

– Мама всегда увлека-
лась фотографией, – рас-
сказала Наталья. – Со вре-
мен работы проводником 
на агитпоезде у нее оста-
лось большое количество 
снимков, которые были ис-
пользованы для иллюстра-
ции моей третьей книги 
– детской энциклопедии 
«Мам, а что такое БАМ?».

В ней понятным для ре-
бят языком рассказано об 
истории магистрали, при-
роде территорий, по кото-
рым она проходит, работ-
никах и 

героях БАМа. А проводни-
ком для ребят стал ска-
зочный персонаж – бамов-
чонок Наташа, прототипом 
для которого стала наша 
героиня. 

И наконец четвертый 
проект Горнаковой – «Дет-

ский квест «Экоотряд Бай-
калят» – также получил 
поддержку от Росмолоде-
жи. 350 ребят из Иркутской 
области и Республики Бу-
рятия стали участниками 
серии детских квестов, в 

основу которых 

лег сюжет детской эколо-
го-дидактической сказки 
«Погружение в Байкал». 
Главные герои истории – 
юные Паша и Даша, кото-
рые вместе с родителями 
отправляются в музей, но 
вместо экскурсии попада-
ют в сказочное путеше-
ствие на дно самого глубо-
кого озера на планете в ба-
тискафе. Узнать о волшеб-
ном мире Байкала им по-
могают Хранитель озерных 
вод Старичок-Байкальчок и 
его друзья – нерпа Ушка, 
учитель подводной школы 
Сигизмунд Умникович и 
семья рыб Омулевых.

   ПИСАТЬ КНИГИ 
   УДАЕТСЯ ТОЛЬКО 
   ПО НОЧАМ 

Самые преданные чита-
тели сказок Натальи – ее 
трое детей: десятилетний 
Михаил, шестилетний Па-
вел и двухлетняя Дарья. 

– Сыновья изучают ан-
глийский и китайский 
языки, занимаются футбо-
лом, плаванием, шахмата-
ми, дочка посещает бассейн, 
– рассказала наша героиня. 
– Мы с супругом полно-
ценно работаем, поэтому 
писать книги мне удается 
только по ночам или ра-
но утром. Когда я работала 
над своей первой сказкой, 
прочла книгу «Бегущая с 
волками. Женский архетип 
в мифах и сказаниях». Ее 
автор – Кларисса Пинкола 
Эстес, тоже мама троих де-
тей, психоаналитик, но она 
находила время, чтобы пи-
сать книги, это меня очень 
вдохновило и поддержало.

Однако изучение мате-
риала перед тем, как при-
ступить к созданию кни-
ги, часто занимает больше 
времени, чем ее написа-
ние. Например, чтобы под-
готовить энциклопедию по  
БАМу, Наталья изучила всю 
доступную информацию 
о магистрали – в книгах, 
фильмах, музеях, совре-
менных подкастах. 

– Написание энцикло-
педии было новым для ме-
ня опытом, – рассказала 
она. – Обычно я работаю 
в формате дидактической 

сказки. Ее задача – не-
заметно чему-то 
научить ребенка, 
передать ему зна-
ния так, чтобы он 
не понял, что это 
учебная деятель-
ность. Важно гово-
рить с ребятами на 
доступном им язы-
ке, без нравоучений. 
В планах – работа с 
уже написанными 
книгами. Они вос-
требованы, поэтому 
мне бы хотелось най-
ти издательство или 
спонсоров, чтобы мои 
книги стали доступны 
широкому кругу чита-
телей.  

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива  
Натальи Горнаковой 

ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

 � ЗНАЙ НАШИХ!  Иркутянка Наталья Горнакова – многодетная мама. По ее словам, Иркутянка Наталья Горнакова – многодетная мама. По ее словам, 
большая семья – их осознанный с супругом выбор. Рождение и воспитание детей большая семья – их осознанный с супругом выбор. Рождение и воспитание детей 
не мешает нашей героине полноценно работать и активно заниматься творчеством. не мешает нашей героине полноценно работать и активно заниматься творчеством. 
Наталья выигрывает гранты, пишет книги, проводит экологические квесты. Наталья выигрывает гранты, пишет книги, проводит экологические квесты. 

Терапевтические сказки Терапевтические сказки 
Натальи ГорнаковойНатальи Горнаковой

МНОГ    ДЕТНЫЕ В ТРЕНДЕ

Многодетная мама, психолог-консультант, сказкотерапевт, 
полуфиналистка Международной премии #МЫВМЕСТЕ, член 

Иркутского регионального отделения Союза женщин России 
Наталья Горнакова написала четыре книги для детей
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 � ПРАЗДНИК    В минувшее воскресенье жители Приангарья В минувшее воскресенье жители Приангарья 
отметили один из главных православных праздников – Крещение отметили один из главных православных праздников – Крещение 
Господне. Мероприятия прошли в 27 муниципальных образованиях Господне. Мероприятия прошли в 27 муниципальных образованиях 
региона. Всего было оборудовано 70 иорданей: 37 для купаний и 33 региона. Всего было оборудовано 70 иорданей: 37 для купаний и 33 
для забора воды. Обряд купания совершили более 21 тыс. человек.для забора воды. Обряд купания совершили более 21 тыс. человек.

Иркутяне и гости города прошли традиционным крестным ходом от Александро-Невского 
храма до иордани на льду водохранилища. Молебен и освящение воды провел Митрополит 
Иркутский и Ангарский Максимилиан.

– Каждый раз, когда случаются христианские великие праздники, мы обновляем в своей 
душе и сердце память о Христе-спасителе, о том, что он пришел в этот мир, пострадал и вос-
крес. И каждого из нас, как любимое чадо, он ждет к себе. Через святую церковь, через наши 
святые праздники, посты, уставы мы можем себя воспитать здесь, на земле, удалившись от 
суеты мира, часто греховной, – обратился к участникам молебна Владыка Максимилиан.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА и Иркутской епархии

ФОТ    РЕПОРТАЖ

Крещенские купелиКрещенские купели
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За 28 лет педагогической практики Инна Николаевна внесла огромный 
вклад в развитие музыкальной культуры в северном районе, воспитав 
лауреатов региональных, всероссийских и международных конкурсов, 
стипендиатов премии губернатора и мэра района.

НА РАССТОЯНИИ 100 КМ

История соз-
дания об-
разцового 
детского 
сводно-
го хора 
« Л а -
з у р ь » 
как ми-
н и м у м 
н е о б ы ч -
на, а где-
то даже уни-
кальна. Впрочем, 
структура районной детской шко-
лы искусств, на базе которой он 
работает, тоже весьма своеобраз-
на. Учебные корпуса находятся в 
трех поселениях Усть-Илимского 
округа: Железнодорожном, Тубин-
ском, Невоне, разделенных между 
собой большими расстояниями, 
– до 100 км! Можете себе это пред-
ставить?

Организовать подобный кол-
лектив даже в большом городе 
совсем непросто, а в разбросанных 
поселках и деревнях – «задача 
со звездочкой». Преподавателю 
районной детской школы искусств 
Инне Беловодовой это удалось. 

Впрочем, хор «Лазурь», кото-
рому министерством культуры 
Иркутской области присвоено зва-
ние «Образцовый детский творче-
ский коллектив», не единствен-
ный профессиональный успех и 
детище Инны Беловодовой.

Талантливый педагог является 
создателем и бессменным руково-
дителем ансамбля «Лада», кото-
рый также удостоен звания «На-
родный коллектив».

ИЗ РОДА БУРУНДУКОВ

  Инна Николаевна, будучи школь-
ницей, вы больше хотели стать 
педагогом или профессионально 
заниматься музыкой? 

– Педагогом – не то чтобы не 
мечтала, скорее, не видела себя, но 
с музыкой, с вокалом была связана 
сколько себя помню. Я родилась в 
селе Кеуль, которое, к сожалению, 
исчезло, попав в зону затопле-
ния ГЭС. Кеуль славился своим 
многоголосием и талантливыми 
людьми. В нашей семье не было 
профессиональных музыкантов, 
хотя как самоучки многие играли 
на различных инструментах, и 
точно все пели. Когда территория 
уходила под воду, люди пересе-
лялись, мои родители переехали 
в Усть-Илимск, а бабушки еще 
оставались на своей родине. Мы 

являемся потомственными бу-
рундуками.

  Почему бурундуками?

– Да, так повелось, что старо-
жилов северных территорий на-
зывали бурундуками, вероятно, 
за чрезмерную бережливость 
и запасливость. Считается, что 
такое прозвище местным жи-
телям дали геологи-изыскате-

ли, увидев некоторое сходство со 
зверьком, который все время по-
полняет запасы.

  То есть это не обидное прозвище?

– Нет, до сих пор так назы-
вают местных жителей. В наро-
де говорят: «Бурундук – хозяин 
старательный». Бурундук изобра-
жен даже на гербе Усть-Илимского 
района.

В подтверждение слов Инны 
Николаевны мы нашли еще одну 
версию, почему на Илиме жителей 
называли бурундуками. Оказыва-
ется, в старину они бурундучили, 
или доставляли товары по реке 
на лодках. Груженый баркас удер-
живался на определенном рассто-
янии от берега длинной, тонкой 
березой, один конец которой упи-
рался в седло лошади. Вероятно, 
за схожесть с выгнутой спинкой 
грызуна жердину называли бу-
рундучиной. Между баркасом и 
берегом постоянно курсировала 
легкая лодка – бурундучка. 

МАТЕМАТИКА ИЛИ МУЗЫКА? 

Инна Николаевна вспоминает, 
когда приезжала к бабушке в де-
ревню, то постоянно пела, пляса-
ла и мечтала заниматься музы-
кой. После школы перед одаренной 
девочкой встал непростой выбор 
– поступать на математический 
факультет Новосибирского госу-
ниверситета или поехать в музы-
кальное училище в Братск.

– Ну, естественно, я выбрала 
хоровое отделение Братского му-
зыкального училища, – вспоми-
нает Беловодова. 

  Инна Николаевна, для понимания, 
как отбирают на хоровое пение? 
Что здесь важней всего – слух, го-
лос?

– Хоровое пение – это много-
профильная специализация, где 
необходимо петь, играть, слышать 
и видеть.

  А как называлась ваша специали-
зация после окончания училища?

– Руководитель хора, препода-
ватель сольфеджио.

  Планировали продолжить учебу 
после музыкального училища?

– Да, я собиралась поступать в 
Новосибирскую консерваторию, но 
неожиданно заболела, долго ле-
жала с пневмонией в больнице, 
в итоге не успела к вступитель-
ным экзаменам. А на следующий 
год уже сознательно не поехала, 
осталась работать в Усть-Илимске 
в общеобразовательной школе, в 
структуре которой была музы-
кальная школа. Сейчас живу в го-
роде, а работаю в поселке Желез-
нодорожном.

СВОДНЫЙ ХОР 
И ДРУГИЕ КОЛЛЕКТИВЫ

  С чего началось создание сводного 
хора, вы как-то отбирали детей?

– У нас поют практически все 
дети, поэтому отбор и не нужен. 
Особенность структуры районной 
школы искусств такова, что ее 
подразделения находятся далеко 
друг от друга. Поэтому мы рабо-
таем с каждой школой отдельно, 
а для выступления на фестивале 
«Рождественская звезда» в Брат-
ске организовали сводный хор. Так 
все и начиналось.

  На сегодня сколько человек состо-
ит в хоре и какой репертуар?

– Порядка 50 человек. Репер-
туар разнообразный, начиная от 
русских народных песен, заканчи-
вая джазом, то есть по всем на-
правлениям работаем. Сами дела-
ем обработки, пишем фонограм-
мы, по возможности сами делаем 
аккомпанементы.

В основном выступаем у себя 
на родине, потому что возить на 
гастроли большой коллектив нет 
финансовой возможности. Тем не 
менее мы постоянно участвуем в 
российских и международных кон-
курсах, используя формат видео.

  Интересно, это прямой эфир или 
запись?

– Мы делаем качественную за-
пись и отправляем на конкурс, не 
так давно участвовали в Москов-
ском фестивале. Речь идет о свод-
ном хоре, а небольшими коллек-
тивами выезжаем намного чаще, 
хотя после пандемии как-то все 
затихло. Два года назад с дуэтом 
«Соловушко» ездили в Томск, с 
коллективом «Росинки» – в Но-
восибирск. Малыши у нас начина-
ют заниматься в составе ансамбля 
«Ладушки», а когда подрастают, 
переходят в другие коллективы.

С успехом выступает вокаль-
ный ансамбль педагогов «Лада», 
которому присвоен статус народ-
ного. Поэтому помимо сводного 
хора у нас достаточно много во-
кальных коллективов.

  Какие ближайшие творческие 
планы?

– Готовимся к юбилею рай-
онной детской школы искусств, 
которой исполняется 25 лет, па-
раллельно с этим доучиваем но-
вые произведения и вспоминаем 
старые для участия коллективов 
и солистов в конкурсах и фести-
валях.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото из архива Инны Беловодовой

Задача со звездочкой
Инна Беловодова через музыку прививает 
детям чувство прекрасного

  ПРИЗНАНИЕ  Сводный детский хор «Лазурь» – 
постоянный участник культурных мероприятий 
Усть-Илимского района. Школьный творческий 
коллектив имеет довольно большую историю, а 
своим появлением во многом обязан педагогу Инне 
Беловодовой – победительнице проекта «Гордость 
земли Иркутской».
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ВОЗМОЖНОСТЬ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ ТЕАТРА

Иркутская и Магадан-
ская области, Красноярский 
и Хабаровский края, Респу-
блика Саха (Якутия) – та-
кова география конкурса 
«Полюс. Золотой сезон». 
Во всех этих регионах ра-
ботают золотодобывающие 
предприятия «Полюса». 
Компания уже в 10-й раз 
предоставляет возмож-
ность профессиональным и 
любительским труппам по-
лучить достойную оценку 
своего труда и стать обла-
дателями гранта, который 
можно направить не толь-
ко на участие в фестива-
лях «Территория», но и на 
развитие театров. 

– В прошлом году мы 
отправляли на конкурс 
видеозапись спектакля по 
повести Михаила Булга-
кова «Собачье сердце» и 
победили в номинации 
для любительских театров 
«Специальный приз». За 
что очень благодарны жю-
ри. К тому же мы выигра-
ли грант. На эти средства 
купили световое и звуко-
вое оборудование, ноутбук. 
Помимо этого, с помощью 
гранта мы приобрели ко-
стюмы и поставили новый 
спектакль «То ли сказка, то 
ли быль» по пьесе Феликса 
Кривина, – рассказал руко-
водитель народного театра 
«Чудак» (Ангарск) Алек-
сандр Говорин. 

За девять лет проведе-
ния конкурса «Полюс» вы-
делил театрам грантов на 
сумму более 55 млн рублей. 
Это огромный вклад в раз-
витие театрального искус-
ства в территориях при-
сутствия компании. Театры 
развивали материально-
техническую базу и даже 
приглашали известных ре-
жиссеров для новых поста-
новок. 

А еще конкурс поднима-
ет престиж и известность 
коллективов. Например, 
городской драмтеатр «По-
иск» из Лесосибирска ста-
новился его победителем 
шесть раз. В итоге худрук 
театра Олег Ермолаев вошел 
в состав жюри престижной 

театральной премии «Зо-
лотая маска». Ее же был 
удостоен спектакль «Я на-
нял убийцу» городского 
драмтеатра из Шарыпово, 
который ранее был лауре-
атом конкурса «Полюс. Зо-
лотой сезон». 

Благодаря победе в кон-
курсном проекте иркут-
ский театр «Новая драма», 
который не имел собствен-
ного здания и репетировал 
на гостевых сценах, смог 
найти поддержку и полу-
чить свою площадку. 

ЧИСЛО КОНКУРСАНТОВ 
РАСТЕТ 

С 2016 по 2024 год жюри 
в общей сложности отсмо-
трело 270 спектаклей, по-
тратив на это 675 часов. 
В шорт-лист конкурса по-
пали 66 постановок, из них 
11 – из Иркутской области. 
Лидером этого «состязания 
Мельпомены» стал Красно-
ярский край с 32 работами. 
Фестивали «Территория», 
где традиционно демон-
стрируют спектакли побе-
дителей конкурса, прохо-
дили в Иркутске, Магада-
не, Красноярске и Якутске. 
Там побывали более 35 ты-
сяч зрителей. В этом году 
праздник искусства снова 
пройдет в столице Приан-
гарья. 

– Мы оставляем за собой 
право проводить конкурс и 

фестиваль в тех регионах, 
где работают предприятия 
«Полюса». Помимо нало-
говой составляющей, соз-
дания новых рабочих мест, 
мы стараемся привнести 
для жителей регионов что-
то новое, интересное, по-
лезное. 15 января старто-
вал юбилейный конкурс, в 
котором могут участвовать 
государственные, муници-
пальные, частные театры. 
Помимо профессиональ-
ных, мы с удовольствием 
рассматриваем заявки лю-
бительских театральных 
коллективов. В этом году 
конкурс «Полюс. Золо-
той сезон» празднует свой 
юбилей. Приятно отметить, 
что за десять лет он превра-
тился в одно из самых яр-
ких событий в культурной 
жизни наших регионов. 
Когда конкурс проводился 
впервые, на него подали 23 
заявки, а сейчас каждый 
год у нас более 30 участни-
ков, – отметила директор 
по связям с общественно-
стью золотодобывающей 
компании «Полюс» Вик-
тория Васильева.

Кто победит в конкурсе 
в этом году – пока неиз-
вестно, ведь заявки кол-
лективы будут подавать до 
17 марта. Это могут быть 
постановки разных форма-
тов, включая музыкальные 
спектакли или пантомиму. 
Но уже известно, что во 

внеконкурсной программе 
традиционно выступит мо-
сковский Театр на Таганке. 
Иркутский зритель увидит 
две его работы: «Фигаро» и 
недавнюю премьеру – «Пи-
ковая дама». Кроме того, 
иркутяне смогут познако-
миться с высоко оценен-
ным в прошлом году спек-
таклем ангарчан «Собачье 
сердце». Есть в юбилейном 
конкурсе и новшество. Не 
только в Иркутске, но и в 
других столицах регионов 
присутствия «Полюса» бу-
дут показаны самые яркие 
постановки финалистов. 

ТВОРЧЕСКОЕ ОБЩЕНИЕ 
ОБЪЕДИНЯЕТ 

Помимо спектаклей, 
в профессиональной про-
грамме фестиваля «Терри-
тория. Иркутск» предусмо-
трены творческие встречи, 
обсуждения, паблик-токи 
с режиссерами, художни-
ками, критиками. Подать 
заявку для участия в них 
могут молодые специали-
сты из сферы культуры и 
искусства из Восточной Си-
бири и Дальнего Востока. 
Их через Open Call отберет 
экспертный совет. 

– Фестиваль «Террито-
рия», который мы прово-
дим совместно с компани-
ей «Полюс», – это всегда 
новые открытия и яркие 
впечатления, а для участ-

ников конкурса еще и воз-
можность показать уровень 
своего мастерства. За де-
сять лет этот уровень за-
метно вырос, и участники 
из регионов это неизменно 
демонстрируют, соседствуя 
со спектаклями столичных 
трупп. К юбилею конкур-
са мы готовим насыщен-
ную программу. По тради-
ции много внимания будет 
уделено обучению молодых 
специалистов сферы куль-
туры и искусства, которые 
потом смогут использовать 
знания для создания соб-
ственных творческих про-
ектов, – подчеркнула ди-
ректор фонда «Террито-
рия» и фестиваля Екате-
рина Якимова.

– Нам очень нравится 
формат этого фестиваля 
«Полюса», – продолжил 
Александр Говорин. – На-
пример, в прошлом году 
в Красноярске была инте-
ресная встреча с актрисой 
Юлией Пересильд. Много 
полезной информации мы 
получили и от узких спе-
циалистов, в том числе по 
рекламе, технической ча-
сти. И выставка картин ху-
дожников тоже была нам 
созвучна. Но самое главное 
– благодаря такому обще-
нию всегда идет поиск но-
вых форм, мы узнаем, куда 
в целом движется совре-
менный театр. 

  Юлия МАМОНТОВА

Праздник искусства от «Полюса»
С 5 по 11 июня в Иркутске пройдет финал 
театрального конкурса «Полюс. Золотой сезон»

Спектакль «Тартюф» 
Черемховского 
драмтеатра – 
победитель 
прошлогоднего 
фестиваля 

 
Подробности об участии в конкурсе «Полюс. Золотой 
сезон» можно узнать на сайте организаторов: 
https://theatre.polyusgold.com/

  ФЕСТИВАЛЬ  24 апреля будут объявлены результаты 
юбилейного 10-го конкурса профессиональных и любительских 
театральных коллективов «Полюс. Золотой сезон». Его 
заявочная кампания началась 15 января и продлится до 17 
марта. Участвовать в творческом соревновании могут театры 
из территорий присутствия золотодобывающей компании 
«Полюс». Спектакли победителей иркутский зритель увидит 
в июне, когда в столице Восточной Сибири будет проходить не 
только финал конкурса, но и фестиваль современного искусства 
«Территория. Иркутск».

Виктория Васильева
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 КРАЕВЕДЕНИЕ  
Иркутские историки 
продолжают изучать 
постройки XVII века, 
стоящие вдоль Качугского 
тракта. По этой дороге 
шли в сторону Колымы 
и Дальнего Востока 
казаки-первопроходцы, 
а веком позже – Витус 
Беринг с Великой 
северной экспедицией. 
Еще целы свидетели этих 
событий – амбары, дома, 
водяные мельницы и 
целые казачьи усадьбы, 
способные многое 
рассказать об истории 
малой родины.

ВЕРСТОВЫЕ СТОЛБЫ

Село Верхоленск Качугского 
района – это бывший уездный 
центр, где кипела жизнь, откуда 
уже по воде до Якутска достав-
лялись почта и продовольствие. 
Сегодня память об этом возрож-
дает кандидат исторических наук, 
доцент Лариса Салахова – руково-
дитель проекта «Социокультурная 
история Байкальской Сибири». 
Помогают ей в этом коллеги, сту-
денты, волонтеры и местные жи-
тели, для которых история малой 
родины – не пустой звук.

Еще в 2023 году в деревне Ше-
метова Качугского района в рам-
ках летней практики студенты 
обнаружили один из старшейших 
домов в Приангарье. Приблизи-
тельная дата постройки – 1652 год. 
Силами историков, волонтеров: 
учеников Белоусовской школы, 
казаков Верхнеленского станично-
го казачьего общества и неравно-
душных иркутян двор и дом уда-
лось очистить от мусора. Итогом 
работы стал небольшой ремонт – 
крышу укрыли от непогоды, ко-
торая могла бы начать разрушать 
дом изнутри. В 2024 году поиск 
старинных построек продолжился, 
будет он и в 2025-м.

– В соседних селах – Алексеев-
ка, Хабардина, Белоусово – также 
имеются постройки. Везде в раз-
ном состоянии. Амбар в Шеметова 
до сих пор используется. Правда, 
хозяева хотят его переделать в 
зимовье – прорубить окна, сделать 
двери пошире. К сожалению, по-
влиять на это мы не можем, толь-
ко уговорить оставить как есть, 

– рассказывает заведующий учеб-
но-методической лабораторией 
при кафедре истории и методики 
гуманитарно-эстетического отде-
ления пединститута ИГУ Евгений 
Инешин.

– Самое важное сейчас – посе-
лить в головах людей мысль, что 
они живут в исторических местах, 
– уверена Лариса Салахова. – В 
2024 году мы съездили в экспеди-
цию, установили верстовые стол-
бы: первый в Верхоленске, второй 
– на границе деревень Белоусово и 
Шеметова. В Верхоленске владель-
цы кафе – искренние краеведы, 
разместили у себя баннер, рас-
сказывающий об истории трак-
та. Всегда ведь интересно остано-
виться в историческом месте.

«ЭТО ДЕРЕВО ВСТРЕЧАЛО 
КАЗАКОВ» 

Еще несколько лет назад дати-
ровать старинные постройки Ка-
чугского района, как отмечает Ев-
гений Инешин, можно было двумя 
способами: по документам (когда 
здание было построено) и по его 
стилю. Но оба способа ненадежны.

– В документах XVII века не от-
ражалось, кто и что себе постро-
ил. В архиве такие данные носят 

единичный характер, – разводит 
руками историк. – А мы же стал-
киваемся с самой постройкой, на 
которой ничего не написано. Пред-
ложен был вариант датировать по 
дендрохронологии. Дендрохроно-
логи – работники Сибирского ин-
ститута физиологии и биологии 
растений СО РАН – в прошлом 
году отпиливали отдельные образ-
цы, но обнаружилась проблема, на 
ту местность не нашлось шкалы, 
по которой можно датировать. Эту 
шкалу надо сделать. И это исследо-
вание было проведено.

В Качугском районе было обна-
ружено самое старое дерево – ли-
ственница, прожившая 500 лет. Об 
этом свидетельствует экспертиза, 
проведенная дендрологами. Пре-
дыдущему образцу было 385 лет.

– Ее спилили в 1994 году и 
бросили. Зачем пилили – непо-
нятно, зато нам достался образец. 
Это дерево встречало казаков, уже 
тогда ему было под 200 лет. Берете 
спилы со срубов интересующих нас 
построек и совмещаете с эталоном 
– чем дольше прожил эталон, тем 
точнее будет определение возраста, 
– отмечает Евгений Матвеевич.

ВОССОЗДАТЬ ШКОЛЬНЫЙ 
МУЗЕЙ 

История малой родины – это 
интересно, уверена учитель рус-
ского языка и литературы Бело-
усовской школы Надежда Житова. 
Ее фамилия в девичестве – Бело-
усова, она – потомственная жи-
тельница этих мест.

– Я очень люблю свое село, здесь 
я родилась и всегда старалась уче-
никам прививать любовь к родно-
му краю. В свое время вела кружок 
«Родничок», даже выходила с этой 
работой на районный семинар. Мы 
показывали мероприятие «Живая 
старина» – демонстрировали го-
воры. Ребят было много, человек 
20. На Масленицу, Пасху, Троицу 
собирались в школе, заводили те-
сто, пекли блины, стряпали жаво-
ронков, куличи, красили яйца, хо-
дили по бабушкам. Они всегда нас 
ждали и рассказывали, как жили.

Сейчас историей родного села 
интересуется порядка 40 ребят. На 
протяжении нескольких лет Бе-
лоусовская школа сотрудничает 
с кафедрой истории и методики 
Педагогического института ИГУ. С 
подачи историков школьники за-
нимаются разработкой своих ро-
дословных.

Мечта Надежды Житовой – вос-
создать школьный музей. В со-
ветское время он располагался в 
Усть-Тальминской школе, но сго-
рел. Часть экспонатов удалось спа-
сти, что-то еще приносят местные 
жители.

– Мы привели все в порядок – 
почистили, пронумеровали и уло-
жили в коробки до поры до вре-
мени. В основном это предметы 
быта: маслобойка, чугунка, каска, 
ложка, кувшин, самовар, деревян-
ная фляжка – всего 62 экспоната.

– Сами местные жители при-
выкли к нам за эти годы и стали 
потихонечку показывать из своих 
закромов семейные архивы – до-
рогие им предметы быта, фото-

Волонтеры истории 
В Качугском районе продолжается 
поиск старинных построек 

– отмечает Евгений Матвеевич.

Точный возраст построек помогает установить дендрохронологический 
метод датирования
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графии людей начала XX века, часть из них 
служила в Сибирском полку, – говорит Лариса 
Салахова.

ПУТЕЛОГ ПО КЛАДБИЩУ 

Еще один свидетель исторических собы-
тий на Качугской земле – церковно-приходское 
кладбище, принадлежавшее Свято-Иннокен-
тьевскому приходу, объединявшему ряд сел и 
деревень. Когда-то кладбище было разделено на 
две части: новую и старую. После уничтожения 
прихода сгинула и новая часть, но старая, рас-
положенная на горке, сохранилась. Надгробия, 
уверены исследователи, скрывают огромный 
пласт местной истории.

Сопоставлением информации с надгробий и 
метрическими книгами занимается студентка 
кафедры истории и методики гуманитарно-
эстетического отделения пединститута ИГУ Да-
рья Малых:

– Сохранились могилы XIX века, что в целом 
является большой редкостью. Мы эти могилы 
очищали, упавшие памятники поднимали, чи-
тали надписи. Не все можно прочесть, что-то 
заросло мхом. Но судьбы некоторых людей уда-
лось восстановить.

Уже очищено 50 надгробий, сделана карта, 
на которой указаны расшифрованные с них 
надписи. Результатом этой работы может стать 
путелог по кладбищу.

– Кладбище – важная часть социокультур-
ной карты. Человек жил с Богом: он родился 
– его крестили, женился – его венчали, уходит 
из жизни – его отпевают. И всегда ведется за-
пись в метриках. Метрическая книга – удиви-
тельный статистический справочник. И ведь 
порой бывали очень грустные моменты: дети и 
взрослые умирали от эпидемий, все страдали 
от неурожаев и сильных заморозков – об этом 
нам рассказывают не только метрики, суще-
ственную помощь оказывают дендрологические 
исследования.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Ларисы Салаховой

 МУЗЫКА  Илья Дербилов стал 
художественным руководителем 
и главным дирижером 
Губернаторского симфонического 
оркестра Иркутской областной 
филармонии. Он сменил Илмара 
Лапиньша, который руководил 
коллективом 15 лет, а в феврале 
2024 года отметил 80-летний 
юбилей и получил орден «За 
заслуги в культуре и искусстве» 
РФ.

– Илья Дербилов – яркий представитель 
петербургской дирижерской школы, его кан-
дидатуру нам рекомендовал Илмар Артуро-
вич, – рассказала министр культуры Иркут-
ской области Олеся Полунина. – Илья Нико-
лаевич неоднократно работал с Иркутским 
симфоническим оркестром, и его уже знают 
наши музыканты. Иркутская областная фи-
лармония – это центр музыкальной культуры 
региона, а Губернаторский симфонический 
оркестр – наше творческое достояние. 

– Илмар Лапиньш продолжит сотрудни-
чество с филармонией и по-прежнему будет 
художественным руководителем «Дыхания 
Байкала» и Фестиваля русской оперы в Таль-
цах. Кроме того, он будет участвовать в наших 
проектах как приглашенный дирижер. Мы 
выражаем ему огромную благодарность за те 
годы, во время которых наш оркестр достиг 
своего творческого расцвета, – подчеркнула 
директор Иркутской областной филармонии 
Ирина Касьянова.

С Иркутской областной филармонией Илья 
Дербилов работал с 2021 года. В частности, 
он дирижировал оперой «Евгений Онегин» 
в Тальцах. Илья Дербилов отметил, что он 
намерен продолжать традиции, которые за-
ложил Илмар Лапиньш:

– Я сейчас ощущаю глубочайшую ответ-
ственность и хочу отметить, что в развитии 
оркестра мы не будем делать революционных 
шагов, ведь наша главная задача – сохранить 
тот высочайший класс коллектива, которого 
добился Илмар Лапиньш. Испытываю колос-
сальное уважение к этому профессионалу. Мы 
познакомились с ним в Улан-Удэ в 2015 году, 
где я был дирижером на открытии сезона. В 
антракте Илмар Артурович подошел ко мне и 
сказал: «Илья, вы должны работать в Иркут-
ске». Но так сложилось, что я приехал сюда 
только в 2021 году. Но тогда возникла необ-
ходимость возглавить оркестр в Кирове, где я 
отработал три года. Как только мне поступило 
предложение приехать в Иркутск, я не заду-
мываясь согласился. На мой взгляд, главное, 
что сохраняется преемственность, ведь мы с 
Илмаром Артуровичем постоянно находимся 
на связи.

Среди ближайших крупных событий фи-
лармонии – 5 февраля премьера оперы «Дон 
Жуан» на сцене Иркутского ТЮЗа с участием 
Губернаторского симфонического оркестра. 
Затем коллектив отправится на гастроли в 
Москву, где выступит на сцене Концертного 
зала им. П.И. Чайковского. В качестве солиста 
в концерте примет участие известный пиа-
нист Александр Гиндин. А в апреле в рамках 
программы министерства культуры РФ «Все-
российские филармонические сезоны» ор-
кестр посетит Улан-Удэ, Читу и Благовещенск. 
В мае слушателей традиционно ждет встреча 

с участниками фестиваля «Дыхание Байка-
ла». Завершится сезон Фестивалем русской 
оперы в Тальцах. 

– Иркутск – то место, где мне хочется про-
вести долгое время, – отметил Илья Дерби-
лов. – Я просто влюбился в волшебный звук 
нашего симфонического оркестра в акустике 
зала филармонии. Наша основная цель – со-
хранить отечественную исполнительскую и 
дирижерскую школу. При этом мы, конечно, 
будем делать какие-то поступательные ша-
ги в области легкого жанра и современной 
музыки, ведь нам важно привести в филар-
монию молодое поколение. То есть мы поста-
раемся, с одной стороны, быть актуальными, 
а с другой – не будем забывать о пропаганде 
традиционных российских культурных цен-
ностей.  

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Илья, вы должны 
работать в Иркутске»
У Губернаторского симфонического 
оркестра – новый главный дирижер

ИСТОРИЯ ВЕЛИКОГО 
СЕВЕРНОГО ХОДА 
Впереди много дел: поиск самых старых зданий, про-
должение восстановления кладбища. Большая часть 
летней практики студентов будет связана с бывшим 
уездным центром – Верхоленском.
– Историки пишут больше о Киренске, Ленске, а Вер-
холенск, который был уникальным транспортным уз-
лом, оказался незаслуженно забыт, – отмечает Лариса 
Салахова.
Конечным итогом работы станет книга об этих местах 
и Якутском тракте в разные периоды.
– Но это гораздо шире, – уверен Евгений Инешин. – Это 
не история тракта, это история Великого северного 
хода – трактом он был только до Качуга, а дальше-то 
путь шел по воде, до Тихого океана. Тракт строили, 
чтобы по Лене сплавлять груз. Весь северо-восток Рос-
сийской Империи: Камчатка, Чукотка, Охотское по-
бережье, Якутск, позже – Бодайбинские золотые при-
иски, дававшие половину золотодобычи Российской 
империи, – это все сидело на Северном ходе.

СПРАВКА
Илья Дербилов окончил Хоровое училище 

им. М.И. Глинки, затем Санкт-Петербургскую 
государственную консерваторию имени 
Н.А. Римского-Корсакова по классам хорово-
го и оперно-симфонического дирижирова-
ния. Во время учебы работал хормейстером 
государственной академической капеллы 
Санкт-Петербурга, был дирижером Театра 
оперы и балета Санкт-Петербургской кон-
серватории. В 2007 году выиграл конкурс 
на должность художественного руководите-
ля и главного дирижера Дальневосточного 
академического симфонического оркестра в 
Хабаровске, который возглавлял в течение 
пяти лет. С этим коллективом исполнил все 
симфонии и инструментальные концер-
ты Бетховена. Работал дирижером хора и 
симфонического оркестра государственной 
академической капеллы Санкт-Петербурга, 
художественным руководителем и главным 
дирижером Ульяновского государственного 
академического симфонического оркестра 
«Губернаторский». С сентября 2021 по де-
кабрь 2024 года возглавлял Вятский гу-
бернский симфонический оркестр имени 
В.А. Раевского.
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   ПОИСКИ НАЧИНАЮТСЯ 
   С СЕБЯ 

 Æ Анна Владимировна, зачем чело-
веку знать свою родословную, и 
как в этом помогает ваше обще-
ство?

– Исторически сложилось так, 
что в разные годы семьи утрачи-
вали связь с предыдущими поко-
лениями своего рода. Порой наши 
современники не имеют представ-
ления о собственных корнях. А 
ведь зная факты о жизни сво-
их родных, человек может лучше 
разобраться в себе самом, изучить 
особенности менталитета, проана-
лизировать свои поступки, внеш-
ность и черты характера.

Иркутское общество «Родосло-
вие» было создано в 2000 году 
по инициативе кандидата геолого-
минералогических наук Станисла-
ва Гурулева. Оно объединяет граж-
дан, интересующихся родослови-
ем, повышает интерес к истории 
семьи и уровень генеалогических 
исследований. Нынешний год для 
общества юбилейный – в ноябре 
ему исполнится 25 лет. 

 Æ Далеко ли вы продвинулись в вос-
становлении картины жизни 
предков?

– Процесс поиска бесконечен, за 
13 лет я восстановила родословную 
мужа до 1780 года, это стало воз-
можным благодаря документам, 
которые были получены из архи-

вов Германии. Также и по сей день 
заполняются пробелы в биографи-
ях отдельных личностей, входя-
щих в родовую систему. 

 Æ С чего посоветуете начать эту 
работу?

– Поиски всегда начинаются с 
себя. Понятно, что поколение ва-
ших родителей и бабушек-деду-
шек выпадает на советский период, 
когда метрических книг уже не 
было, и вы начинаете делать за-
просы в ЗАГС, затем идет изучение 
метрических книг, исповедных ро-
списей, ревизских сказок и других 
документов в архивах. Источни-
ков для поиска предков достаточно 
много, и они разнообразны. Если 
вашими предками были крестья-
не, это одни источники, если по-
селенцы – другие, если дворяне 
– круг источников становится зна-
чительно шире.

 Æ С какими трудностями может 
столкнуться начинающий иссле-
дователь?

– Самой главной трудностью в 
поиске предков является сохран-
ность архивных документов. Очень 
много их уничтожено из-за плохо-
го физического состояния. А воз-
можности оцифровки в архивах 
пока достаточно скромные. 

   КОНСУЛЬТАЦИИ 
   ПО ПОИСКУ ПРЕДКОВ

 Æ Как ведется работа в «Родосло-
вии»?

– Сезон у нас начинается в 
сентябре и заканчивается в мае. В 
этот период мы проводим лекции 
два раза в месяц в библиотеке 
им. И.И. Молчанова-Сибирско-
го. Ведется прямая трансляция 
наших заседаний практически в 
любую точку мира. Каждое вос-
кресенье в библиотеке проходят 
консультации по поиску предков и 
составлению семейных родослов-
ных. Руководит этим проектом 
член правления общества, опыт-
ный краевед и генеалог Татья-
на Анатольевна Непомнящих. За 
прошедшие годы обществом была 
собрана большая специализиро-
ванная библиотека методической 
литературы, это позволяет про-
водить консультации на высоком 
уровне. За сезон проводится около 
30 консультаций и фиксируется 
более 100 обращений.

Летом мы выезжаем в инте-
ресные с точки зрения краеве-
дения и генеалогии населенные 
пункты. Так, в разные годы состо-
ялись поездки в Тельму, Култук, 
Косую Степь, Алагуй, Усть-Балей, 
Тургеневку, Александровское, Ша-
манку. Посещение в таких по-
ездках частных и муниципаль-
ных музеев, участие в местных 
праздниках, общение с новыми 
людьми расширяют кругозор, за-
ряжают энергией, наполняют но-
выми идеями.

 Æ Каковы результаты работы 
общества за прошлый год?

– В 2024 году наше общество 
стало лауреатом конкурса на при-
суждение Национальной премии 
за вклад в сохранение и развитие 
культурно-исторического наследия 
«Семейная реликвия» в номи-
нации «Общественная поддержка 
семейным духовным ценностям», 
который проводился в Москве.

С 2009 года мы издаем сборни-
ки, в которых публикуются резуль-
таты генеалогических исследова-
ний членов общества, статьи по 
методике генеалогической работы, 
воспоминания. Бессменным ре-
дактором-составителем является 
член правления общества, канди-
дат исторических наук Юрий Пе-
трович Лыхин. На данный момент 
вышло в свет семь книг, шесть из 
них находятся в свободном досту-
пе на сайте библиотеки им. И.И. 
Молчанова-Сибирского в разделе 
«Краеведение» и доступны к ска-
чиванию. 

   АЗБУКА РОДОСЛОВИЯ

 Æ На ваш взгляд, почему растет 
интерес людей к истории своего 
рода?

– Трагические события, проис-
ходившие на протяжении ХХ века, 
привели к утрате огромного объ-
ема генеалогической информации. 
Репрессии в отношении разных 
слоев населения стали причиной 
того, что люди массово меняли 
фамилии, скрывали свое проис-
хождение. Это стало невосполни-
мой потерей, обрывающей связь 
поколений.

«Молодежь хочет знать,  
кто мы и откуда пришли»

СПРАВКА
В Иркутское общество «Родос-
ловие» входит порядка 50 че-
ловек в возрасте от 23 до 90 лет, 
из Москвы, Краснодарского и 
Красноярского краев, Бурятии, 
Сахалина. В основном это по-
томки жителей Иркутской гу-
бернии. 

 � ИНТЕРВЬЮ  Всплеск интереса к генеалогии наблюдают 
эксперты в последние годы. Как искать предков и с чего 
начинать составление родословной? До какого колена 
реально установить родственников и сколько времени 
занимает «выращивание» генеалогического древа? На 
эти и другие вопросы «Областной» отвечает председатель 
Иркутского общества «Родословие» Анна Дмитриева.
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Интерес к изучению родос-
ловных был и раньше, просто 
информации не хватало. Сей-
час документы региональных 
и муниципальных архивов до-
ступны для всех желающих. 
Кроме того, можно, например, 
обратиться с запросом о своих 
предках в архивы Пенсионного 
фонда, ФСБ, МВД. В Иркутске 
есть Областной архив Иркут-
ской области (ГАИО) и его фи-
лиалы – Центр документации 
новейшей истории и Центр до-
кументов по личному составу 
– туда сдают документы пред-
приятия. Третий год работает 
интернет-сервис «Яндекс. Ар-
хивы», который существенно 
расширил возможности поиска 
по архивам разных регионов. 
Молодежь очень хочет знать, 
кто мы и откуда пришли.

 Æ А как вы работаете с молоде-
жью?

– Члены нашего общества под 
руководством Наталии Сергеевны 
Пономаревой вели проект «Аз-
бука родословия». Совместно с 
учителями истории проводились 
занятия, на которых школьников 
обучали составлять родословные 
своих семей. Итогом этого про-
екта стала конференция. На этот 
год есть договоренность с Инсти-
тутом социальных наук ИГУ, мы 
планируем работать со студента-
ми, читать лекции. 

 Æ Какие еще проекты реализуете 
в Иркутске?

– У нас есть проект «Памя-
ти иркутян, похороненных на 
Иерусалимском кладбище», ко-
торый адресован как коренным 
жителям Иркутска, так и тем, 
кто проживает за его пределами, 
разыскивает свои корни и следы 
пребывания родных на сибир-
ской земле. Его цель – начать 
процесс восстановления истори-
ческой справедливости по отно-
шению к известным и рядовым 
иркутянам, усилиями которых к 
1917 году Иркутск стал крупным 
административным, транспорт-
ным, торговым и культурным 
центром Сибири.

По оценкам исследователей, 
на Иерусалимском кладбище в 
разные годы было захоронено от 
80 до 120 тысяч человек. Огром-
ный вклад в реализацию это-
го проекта внес член общества 
Владимир Михайлович Полюх, 
более десяти лет он работал с 
метрическими книгами право-
славных церквей Иркутска, и на 
данный момент им выявлено и 
выписано более 40 тысяч персо-
налий. Восстановлены также и 
списки лютеран, их подготови-
ла член общества Лариса Ива-
новна Савельева, работавшая с 
метрическими книгами люте-
ранской церкви. Также от поль-
ского общества «Огниво» на-
ми получены списки иркутян, 
захороненных на католическом 
участке кладбища. Мы плани-
руем объединить эти данные 
в одном издании и надеемся 
опубликовать их в ближайшее 
время. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива  
Иркутского общества  
«Родословие»

	� ПРОЕКТ  В Заларях 
готовится к выпуску 
новая книга «Душа 
не может без роду 
своего…». В ней 
собраны истории семей, 
живших, трудившихся 
на заларинской земле и 
защищавших ее в годы 
испытаний.  

В Заларинском краеведческом 
музее подвели итоги конкурса ро-
дословных-2024. На него поступи-
ло десять заявок. В написании се-
мейных историй участвовали дети 
и взрослые. 

Так, ученица 5 класса из Са-
янска Алиса Мамсик написала по 
воспоминаниям деда Петра Качко 
увлекательную историю о ее пред-
ках, осваивавших земли в Зала-
ринском районе. О переселенцах 
времен Столыпинской реформы 
(1906–1914 годы), основателях боль-
шого таежного кластера татарских 
деревень, рассказал в своей работе 
Авбакир Гильманов. В ней указаны 
51 топоним, 110 мужских, 57 жен-
ских сложнопроизносимых татар-
ских имен и 95 фамилий.

Больше всего работ поступило 
от старожилов края – потомков 
чалдонов, которые проживают в 
Сибири более 300 лет. Участники 
разыскивали семейные истории в 
архивах, метрических книгах, в 
Приангарье, Санкт-Петербурге и 
других городах. В каждой нашли 

отражение человеческие судьбы, 
полные страстей, трагичных со-
бытий, войн всех веков, мирного 
труда.

– Целый генеалогический де-
тектив развернулся в семье Вы-
боровых. Совершенно уникальна 
работа Преловских. Они оттолкну-
лись от данных родословной бла-
гочинного священника Иннокен-
тия Преловского, которого очень 
любили заларинцы. Корни семей-
ства Бутыриных идут с XVI ве-
ка. На север Иркутской губернии 
представители этого рода по реч-
ным волокам и таежным дебрям 
добирались с Утюга, – рассказала 
сотрудник Заларинского краевед-
ческого музея Галина Макагон.

Одной из работ в номинации 
«Чалдоны», набравших наиболь-
шее количество баллов, стал про-
ект Елены Юшмановой. Она отсле-
дила девять казачьих поколений 
своей родословной, работа в архи-
вах длилась десять лет. 

– Нашим родоначальником в 
1810 году стал мой предок Про-
копий. Мужчины разных поколе-
ний моей семьи служили в казац-
ких полках, занимались охраной 
государственных границ России, 
– рассказала «Областной» Елена 
Юшманова. – Нашлись интерес-
ные факты о моем предке Никите 
Юшманове. Он стал участником 
церемонии пребывания в Иркут-
ске и других населенных пунктах 
Иркутской губернии последнего 
русского императора Николая II.  
По рассказам Никиты, именно 
государь помогал строить храм в 

селе Головинском на Московском 
тракте в 1915 году. Расписать храм 
уже не успели, и позже, при боль-
шевиках, он был разрушен. Перед 
началом строительства храма Ни-
кита на лошадях ездил до Санкт-
Петербурга, чтобы испросить па-
триаршее разрешение на строи-
тельство.

Сама Галина Макагон тоже уча-
ствовала в конкурсе с рассказом о 
семье Галеевых, родне по маминой 
линии: «В Сибирь приехали два 
маминых брата – Сахиб и Саид. 
Через 100 лет в семье насчитыва-
лось уже 127 человек». Разыскивая 
данные, Галина Николаевна побы-
вала на исторической родине сво-
их родителей – на севере Башки-
рии и в Мордовии. И не на карте, 
а в жизни отыскала маленькие за-
ветные деревушки, откуда тянутся 
корни предков. В ее работе задо-
кументированы выписки и редкие 
документы из архивов.

На встрече в музее авторы се-
мейных историй посмотрели уни-
кальные старинные фотографии и 
документы, обсудили конкурсные 
работы и сроки издания новой 
книги о заларинских родословных. 
Это уже второй сборник семей-
ных историй. В первой книге, из-
данной в 2018 году, опубликованы 
рассказы о потомках участников 
столыпинской реформы, пересе-
лившихся в Залари с западных об-
ластей Российской империи. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Заларинского  
краеведческого музея

Генеалогический 
детектив 
В Заларинском районе подвели 
итоги конкурса родословных
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   НАЗВАНИЕ ЗВУЧНОЕ 
   И ПАРАДОКСАЛЬНОЕ 

 Æ Анастасия, расскажите, как поя-
вился сериал «Лошадь Пржеваль-
ского»?

– Полтора года назад я перееха-
ла в Москву, а до этого выступала 
в роли сценариста и режиссера, 
сотрудничала с Кинокомпанией 
Юрия Яшникова, BurkalоCompany. 
После переезда мы с сестрой Ели-
заветой Зверьковой открыли свою 
кинокомпанию «Интуиция.film». 
В Москве я встретилась с извест-
ной поэтессой, актрисой Ольгой 
Ершовой, которая рассказала, что 
у нее есть замысел иронического 
скетчкома, в стиле старых британ-
ских скетчей.

С Ольгой мы знакомы со времен 
учебы на Высших курсах сценари-
стов и режиссеров. Она известна и 
как лирический поэт, и как автор 
иронических стихов. Ее телеграм-
канал «Ершова пишет» построен 
на парадоксе. Александр Вампилов 
называл парадокс пружиной пове-
ствования. У Ольги этот парадокс 
отработан на уровне стихов, и пе-
ренос его в короткую форму скетча 
получился очень органичным.

«Лошадь Пржевальского» – на-
звание абсурдное, оно задает аб-
сурд как один из художественных 
приемов сериала. Естественно, ни 
одной лошади в нашем сериале 
нет. 

Следующим шагом стала под-
готовка заявки на конкурс грантов 
Президентского фонда культурных 
инициатив. Ольга писала содержа-
тельную часть проекта, а я отвеча-
ла за смету. Это стало для меня хо-
рошей возможностью взглянуть на 
кинопроизводство с новой стороны 
– не привычной для меня твор-
ческой, а экономической. В этот 
момент я поняла, что много филь-
мов и сериалов начинают «рассы-
паться» как раз в этой точке: когда 
режиссер и продюсер друг друга 
не поняли и написали два разных 
проекта: первый в буквах, второй 
в цифрах. А потом на съемочной 
площадке начинаются компромис-
сы. К счастью, в нашем случае мы 
действовали согласованно. Проект 

получился крепкий. На стадии по-
дачи в Фонд его уже поддержали 
Театр имени Евгения Вахтангова 
и компания «Газпром-Медиа», а 
затем мы получили грант.

   УЛЫБНУТЬСЯ И ЗАДУМАТЬСЯ 
   НАД СОВРЕМЕННОСТЬЮ

 Æ О чем этот кинопроект? 

– Это иронический взгляд на 
современную интеллигенцию, ма-
ленькие зарисовки из ее жизни. 
Каждая из них высмеивает совре-
менные стереотипы мышления, 
клише, которые мы повторяем, 
часто даже не задумываясь над 
их смыслом. Недавно московский 
таксист расспрашивал меня, чем 
я занимаюсь. Рассказала про наш 
проект. Он ответил: «Понял, коме-
дийный сериал – это поржать». Я 

ответила: «Нет, это улыбнуться и 
задуматься над современностью».

 Æ Сколько серий и какова их продол-
жительность? 

– В сериале будет восемь серий 
по 12 минут. И хотя кажется, что 
хронометраж не столь большой, 
для нас производство 96 минут в 
Москве было серьезной задачей. В 
отличие от Иркутска, там все бо-
лее жестко. Конкуренция не только 
за хороших специалистов, которых 
мы привлекали в проект, но даже 
за локации. Утверждаешь с опера-
тором место для съемки, а потом 
выясняется, что на этой улице в 
этот день уже работает другая ки-
нокомпания. В этом отношении 
здорово помогала Московская ки-
нокомиссия, которая направля-
ла нас и помогала согласовывать 
съемки на улицах города.  

 Æ В каких локациях проходили съем-
ки? 

– В Точке кипения на Арба-
те, в живописном Лефортовском 
парке, в парке Победы, в Россий-
ском новом университете (РосНОУ) 
и Международном юридическом 
институте (МЮИ), в самом офисе 
Президентского фонда культурных 
инициатив, а Театр им. Вахтан-
гова разрешил проводить у себя 
киносъемки впервые за 20 лет. Мы 
очень благодарны хозяевам всех 
локаций за радушный прием.  

 Æ В качестве продюсера участво-
вали ли вы в подборе актеров, и 
кто вошел в каст проекта? 

– Партнерами проекта выступи-
ли Малый театр, Студия театраль-
ного искусства Сергея Женовача, а 
также Московский губернский те-

атр под руководством Сергея Без-
рукова. Стояла задача подобрать не 
просто хороших актеров, а именно 
разноплановых, ведь семь основ-
ных актеров играют в сериале все 
роли.

В итоге в проекте были заня-
ты Александр Антипенко и Нодар 
Сирадзе из Студии театрального 
искусства Сергея Женовача, Анна 
Чепенко и Никита Шилкин из Мо-
сковского театра-студии Всеволода 
Шиловского, Михаил Мартьянов и 
Екатерина Гревцева из Малого те-
атра. Кроме того, сама Ольга Ершо-
ва сыграла характерные роли. Она 
намеренно искала новые лица для 
проекта, чтобы разорвать опреде-
ленные шаблоны, которые есть в 
юмористическом сериальном кон-
тенте. 

   ФИЛЬМ О МАЙЕ ПЛИСЕЦКОЙ 

 Æ Вы попробовали себя не только 
как режиссер, но и как продюсер. 
В каком кресле вам более комфор-
тно? 

– Думаю, что одно другому не 
мешает. В советское время кино-
индустрия была более, скажем так, 
предсказуемой, чем сейчас. Было 
Госкино, госзаказ, авторы, режис-
серы, актеры. Сейчас в любой мо-
мент ты должен быть готов снять 
собственный фильм, найти под 
него деньги, написать творческий 
и соответствующий ему финансо-
вый проект. И это очень интересно. 

 Æ Расскажите о своих планах. 

– В качестве режиссера я со-
трудничаю с киностудией им. 
Горького. В прошлом году мы по-
лучили поддержку федерального 
министерства культуры на про-
изводство фильма к столетию из-
вестной советской и российской 
балерины, примы Большого театра 
Майи Плисецкой. Работа над про-
ектом стартует в нынешнем году.  

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Софьи Самсоновой и из архива 
Анастасии Зверьковой

«Ни одной лошади  
в нашем сериале нет»

 � КИНО  15 января  
на платформе Premier 
состоялась премьера 
ироничного скетч-сериала 
«Лошадь Пржевальского», 
продюсером которого 
выступила иркутянка, 
режиссер, участница клуба  
«Байкальские стратегии» 
Анастасия Зверькова.  
22 января сериал выйдет  
на Рутубе. Проект  
получил поддержку 
Президентского фонда 
культурных инициатив. 

	Î
«На	Высших	курсах	сценаристов	и	режиссеров	нас	учили	работать	с	замыслом	фильма,	а	ремесло	мы	должны	
были	освоить	самостоятельно	уже	в	процессе	работы	после	окончания	курсов.	«Лошадь	Пржевальского»	
стал	для	меня	как	раз	таким	проектом,	который	позволил	спустя	10	лет	после	выпуска	увидеть	процесс	
кинопроизводства	целиком	и	наконец	освоить	ремесло».	
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   К ОТКРЫТИЮ ГАЛЕРЕИ 
   ПОДТОЛКНУЛИ 
   ХУДОЖНИКИ

Супруги Лина и Дми-
трий Ермонтовичи открыли 
галерею в конце 1999 го-
да. Тогда художникам было 
сложно найти своих поку-
пателей. Опыта продвиже-
ния искусства у начинаю-
щих галеристов не было. 

– К идее открыть галерею 
нас подтолкнули друзья-ху-
дожники, которым негде 
было продавать и выстав-
лять свои работы, – рас-
сказала Лина Ермонтович. 
– Практически сразу мы по-
везли работы иркутян на 
международную выставку в 
Москве. Там эксперты со-
общили мне, что иркутская 
школа – это «музей», а не 
продаваемое искусство, но 
мы доказали, что это не так. 
Наверное, секрет нашего 
долголетия в том, что для 
нас галерея – это большой 
жизненный проект, кото-
рый отражает наше миро-
воззрение.

Галерея Ермонтовичей 
организовалась как первая 
частная, самостоятельная 
галерея Иркутска. В 2003 го-
ду владельцы «Палитры» 
были вынуждены искать 
новое место для выста-
вочного зала. В итоге на-

чалась реставрация старого 
деревянного дома на улице 
Бабушкина – уютного про-
странства, где сегодня рас-
полагается галерея, багет-
ная мастерская, магазин 
товаров для творчества и 
художественная школа для 
детей. 

Кстати, именно галерея 
LeArt очень много сделала 
для популяризации бурят-
ской бронзовой скульптуры. 
В частности, с особого отно-
шения Лины Ермонтович к 
буддистской культуре нача-
лась история проекта Гороо. 
Долгие годы продолжается 
сотрудничество галереи с 
такими авторами, как Да-
ши Намдаков, Петр 
Гармаев, Дмитрий 
Будажабэ, про-
д о л ж а ю т с я 
проекты 
на осно-
ве произ-
ведений ныне 
покойного Гэсэра 
Зодбоева. 

   ПРОЕКТ,
   ПОСВЯЩЕННЫЙ
    ЭТЮДАМ

Сегодня на 
счету LeArt сотни 
интересных вы-
ставок и множе-
ство успешных 

авторских проектов, десят-
ки каталогов художников 
Сибири. Кроме того, гале-
рея продолжает формиро-
вать собрания произведе-
ний искусства для многих 
частных коллекционеров и 
компаний и сформирова-
ла фонд, в котором тысячи 
живописных полотен, гра-
фических листов и бронзо-
вых скульптур.

– Сегодня изменилось 
само отношение к искусству 
и к авторской работе, – от-
метила Лина Ермонтович. – 
Можно распечатать так на-
зываемый принт и повесить 
его на стену, а нейросеть во-
обще за ми-
нуту мо-

жет нари-
совать нам 
что угодно. 

Но я верю, что 
трепет перед 

нас т оя щ и м, 
живым искус-

ством еще вер-
нется. Ведь неслу-

чайно сегодня 
даже молодые 
люди тяготе-
ют к произве-

дениям советских 
авторов и к пей-

зажной живо-

писи. Поэтому совместно с 
Иркутским областным ху-
дожественным музеем мы 
планируем реализовать вы-
ставочный проект, посвя-
щенный пленэрной живо-
писи, этюдам. В традициях 
иркутской художественной 
школы – особое внимание 
и уважение к природе, к на-
блюдениям за ней и натур-
ным зарисовкам. При этом 
авторы могут творить в аб-
солютно разных стилях, и 
мы хотим это показать. 

В этом году галерея про-
должит показывать свою 
уникальную коллекцию 
бронзовых скульптур и про-
изведений искусства на вы-
ставках и фестивалях в раз-
ных городах России. В фев-
рале LeArt будет участвовать 
в выставке «Арт Мир 2025» 
в Нижнем Новгороде. А в 
своем выставочном зале, на 
Бабушкина, 1, осенью состо-
ится продолжение много-
летнего проекта «Краски 
Монголии». В этот раз ир-
кутяне увидят живопись 
уже полюбившегося Адьяа-
базара Чадраабала.

   ДЛЯ ВЗРОСЛОГО И 
   ДЕТСКОГО ТВОРЧЕСТВА

С 2010 года при галерее 
работает школа творчества 
«Палитра», в которой за-

нимаются дети с трех лет и 
взрослые. Обучение живо-
писи, рисунку, композиции, 
основам дизайна, скульпту-
ре, лепке из глины прово-
дится по собственным раз-
работанным программам.

– В этом году мы нача-
ли программу «Культурный 
код России». Промежуточ-
ный результат покажем на 
выставке к 15-летию «Па-
литры» в октябре. Кстати, 
отчетные выставки школы 
мы проводим в выставоч-
ном зале галереи в конце 
каждого учебного года, а для 
учеников наши художни-
ки проводят мастер-клас-
сы. Такой симбиоз школы 
и галереи очень эффекти-
вен для расширения круго-
зора, обогащения визуаль-
ного опыта, насмотренно-
сти учеников. Они имеют 
уникальную возможность, 
что называется, не выходя 
из дома, постоянно видеть 
новые произведения, вы-
ставки, культурные собы-
тия. Многие выпускники 
нашей школы поступают в 
художественные училища, в 
высшие учебные заведения 
художественного профиля 
благодаря очень серьезной 
подготовке.

Впрочем, и здесь созда-
тели галереи придержива-
ются того же принципа, что 
и в формировании произ-
ведений искусства.

– Принцип один – лю-
бовь, – говорит Лина Ер-
монтович. – Он же лежит 
в основе наших коллекций. 
Ты влюбляешься в про-
изведение искусства и не 
можешь без него жить. 
Кстати, в основном в на-
шем фонде работы тех ав-
торов, с которыми мы были 
лично знакомы и дружили. 
Это Владимир Тетенькин, 
Александр Самарин, Вале-
рий Мошкин, Сергей Коре-
нев, Николай Вершинин, 
Александр Шелтунов, Ни-
колай Статных, Владимир 
Лапин, Николай Башарин, 
Александр Веснин, Влади-
мир Кузьмин, Евгений Уша-
ков, Евгений Шпирко, Гэсэр 
Зодбоев. Продолжаем друж-
бу и сотрудничество с Та-
тьяной Даниловой, Карлом 
Шулуновым, Игорем Ели-
сеевым, Григорием Сверд-
ловым, Александром Сарта-
ковым, Любовью Пономаре-
вой, Дмитрием Лысяковым, 
Геннадием Кузьминым, 
Александром Куклисом, 
Бальжинимой Доржиевым, 
Валентиной Дережановой, 
Петром Гармаевым и мно-
гими другими авторами. 
Всегда рады знакомству и 
сотрудничеству с молодыми 
художниками и авторами 
из других регионов и стран.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА  
и из архива галереи LeArt

Искусство продвигать искусство
Иркутская галерея LeArt отметила 25-летие

КСТАТИ
Сейчас в галерее LeArt идет выставка «25 пре-
красных лет», посвященная юбилею галереи. В 
экспозиции сотни репортажных фотографий, 
главными героями которых являются люди, 
друзья галереи: художники, зрители, покупате-
ли. По словам Лины Ермонтович, эта выставка 
– прообраз альманаха, в который войдут те-
перь уже исторические кадры культурных со-
бытий галереи, статьи о художниках, отзывы 
посетителей и, конечно, изображения произве-
дений искусства из фондов галереи. 

 �ЮБИЛЕЙ  25 лет для человека по 
современным меркам – возраст юный, 
но для частной региональной галереи – 
настоящее свидетельство стабильного 
развития и зрелости. Особенно если 
учесть, что LeArt, а ранее – «Палитра» 
открылась в конце 1990-х, когда рынок 
искусства в нашей стране только 
начинал формироваться. В те годы 
открывалось и закрывалось множество 
галерей, но выжили немногие, только 
те, которыми двигала настоящая 
любовь к искусству. 

Лина Ермонтович

БЩЕСТВО
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РЕКОРДНОЕ ЧИСЛО 
УЧАСТНИКОВ 

Чемпионат и первенство СФО по 
легкой атлетике проходили в тече-
ние трех дней, с 16 по 18 января. В 
Иркутск приехали спортсмены из 
Новосибирской, Кемеровской, Ом-
ской, Томской областей, Краснояр-
ского и Алтайского краев и Респу-
блики Хакасия. Юноши и девушки 
соревновались в 14 дисциплинах, в 
числе которых бег на дистанциях 
60, 200, 400 и 800 метров, прыжки 
в длину, высоту, с шестом, много-
борье, толкание ядра. 

Как отметил главный судья со-
ревнований и старший тренер Ир-
кутской области по легкой атле-
тике Василий Шкурбицкий, 
нынешний турнир отличает 
то, что расширены возраст-
ные категории. Всего их 
было пять. Впервые до-
пустили юношей до 16 
лет. В том числе за 
счет этого со-
ревнования 
собрали ре-
кордное чис-
ло участни-
ков – почти 
700. Иркут-
скую область 
представили 175 
спортсменов. Это 
победители реги-
онального этапа отбора, 
который проходил в на-
чале января. 

НАША ДЕЛЕГАЦИЯ 
СИЛЬНЕЙШАЯ И САМАЯ 
БОЛЬШАЯ 

Уровень подготовки легкоатле-
тов Приангарья Василий Шкур-
бицкий считает очень высоким: 

– В этом году в сборную коман-
ду Иркутской области по легкой 
атлетике включены 15 спортсме-
нов. Сегодня на СФО и бегуны, и 
прыгуны с шестом, и многоборцы. 
У нас самая большая делегация. 

Все возрастные группы закрыты 
полностью. Ребята хорошие.  

Член оргкомитета этих сорев-
нований, заслуженный мастер 
спорта Александр Крупский от-
метил, что легкоатлеты Иркутской 
области стабильно отличаются 
уровнем подготовки на разных 
турнирах: 

– В легкой атлетике региона 
хорошие традиции, история, от-
личный тренерский коллектив. 
Иркутская школа по прыжкам с 
шестом одна из сильнейших в 
мире. Наши ребята успешно по-
беждают не только на СФО, но и 
на всероссийских соревнованиях, 

международных. 

Легкая атлетика очень 
популярный вид спорта в 

регионе. По словам Алек-
сандра Крупского, в нее 
определенно стоит от-
давать детей, потому 
что она развивает че-
ловека всесторонне: 

– Выносливость в 
беге дает выносливость 

в работе, в жизни. Это 
и умение концентриро-
ваться. Как вид спорта 
легкая атлетика – один 
из самых лучших. 

КАК ВОСПИТАТЬ ЧЕМПИОНА? 

В разных дисциплинах чемпио-
ната и первенства СФО наши спорт-
смены завоевали 106 медалей: 47 
золотых, 40 серебряных и 19 брон-
зовых. 

В числе победителей – воспитан-
ник областной СШОР «Приангарье» 
им. Л.М. Яковенко Артем Шевцов. 
Он занял первое место среди юно-
шей до 16 лет в беге на 60 метров с 
барьерами. Результат – 8,32 секун-
ды. Уверен, что пробежал бы лучше, 
если бы не преждевременный старт 
соперника. Из-за фальстарта не-
много разволновался. 

Другой иркутский спортсмен 
Илья Петрушин выиграл соревно-
вания среди юношей до 20 лет в 
прыжке с шестом, взяв высоту 4,60. 
Считает, что самое главное в мо-
мент старта – не переживать, де-
лать все расслабленно, но при этом 
быть сконцентрированным. Его 
цель была улучшить личный ре-
корд 4,70, но не получилось. Теперь 
будет пробовать достичь новой вы-
соты в первенстве России. Продол-
жит тренироваться в привычном 
темпе – пять раз в неделю, где и 
тяжелые тренировки, и силовые, и 
прыжковые.

Его тренер Андрей Блохин ре-
зультатом своих воспитанников 
доволен: 

– Девочки отпрыгали хорошо. 
Все призовые места наши. Как вос-
питать чемпиона? Трудиться с же-
ланием, удовольствием, тогда и бу-
дет результат. 

В числе отличившихся сприн-
теров из Иркутска – Владислав 
Скулин. Он выиграл дистанцию 
на 60 м. 

– Самым сложным было собрать 
себя, настроиться морально. 

Соревнования проходят дома, в 
привычном манеже, в привычной 
обстановке, поэтому очень тяже-
ло получить именно тот настрой, 
который получаешь на соревнова-
ниях всероссийского уровня где-то 
на выезде. И мне это удалось. Цель 
теперь – дальше, быстрее. Работать, 
верить в себя, в своего тренера и 
команду.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Верить в себя и своего тренера
Легкоатлеты Приангарья завоевали 106 медалей  

 СОРЕВНОВАНИЯ  В иркутском 
спорткомплексе «Байкал-Арена» 
прошли чемпионат и первенство 
Сибирского федерального округа 
(СФО) по легкой атлетике. 
Турнир собрал почти 700 
легкоатлетов из девяти 
регионов Сибири. Спортсмены 
Иркутской области стали 
победителями и призерами 
во всех возрастных 
категориях. На их счету – 
106 медалей.

р

етил главный судья со-
й и старший тренер Ир-
ласти по легкой атле-
лий Шкурбицкий, 
турнир отличает 

ширены возраст-
ории. Всего их 
. Впервые до-
ношей до 16 

м числе за 
о со-
ия 
е-

ис-
и-

чти 
ут-
ласть

ли 175 
ов. Это
и реги-
этапа отбора,

роходил в на-
я.

нов. Сегодня на СФО и бегуны, и 
прыгуны с шестом, и многоборцы. 
У нас самая большая делегация. 

– В легкой атл
хорошие традиции
личный тренерск
Иркутская школа 
шестом одна из
мире. Наши ребят
беждают не тольк
на всероссийских

международн

Легкая а
популярный

регионе. П
сандра К
определе
давать
что она
ловека в

– Вы
беге дает

в работе,
и умение
ваться. К
легкая ат
из самых


На турнире был побит рекорд Иркутской области, его установила Екатерина 
Иванова в беге на 400 метров. Результат – 52,55 сек. Она превзошла 
олимпийскую чемпионку Татьяну Гойшик. 
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– От нас далеко расположены 

все океаны, поэтому к нам ред-
ко доходят оттуда какие-то воз-
душные массы. Но когда они все 
же доходят с Атлантики и Тихого 
океана, происходит такая история. 
Если воздушные массы проника-
ют сюда периодически, это будет 
незначительное потепление. Но в 
последнее время они у нас практи-
чески «живут». И Сибирский ан-
тициклон формируется медленно, 
– объяснила замначальника Ир-
кутского гидрометцентра Наталья 
Домбровская. 

В свою очередь старший науч-
ный сотрудник лаборатории ги-
дрологии и климатологии Инсти-
тута географии СО РАН Ольга Оси-
пова напомнила и об изменениях 
климата. Она сказала, что глобаль-
ное потепление продолжается, а 
его главные маркеры – повыше-
ние температуры и уровня моря 
на планете, учащение стихийных 
опасных явлений. 

– Температура растет, уровень 
растет. Это всегда происходило. Но 
пугает не рост, а какими темпами 
он идет. За последние 30 лет уро-
вень моря вырос в три раза. Это 
очень большая цифра. Если та-
кими темпами все будет продол-
жаться, к 2050 году очень многие 
жители прибрежных и островных 
регионов лишатся своего жилища. 
Да, Россия – северная страна, но у 
нас потепление происходит в два 
с половиной раза быстрее, чем на 

планете в целом. Наш регион тоже 
не отстает, – отметила Ольга Оси-
пова. 

НЕРПЫ РОДЯТ, КОГДА РЕШАТ 
САМИ 

Тем не менее лед на Байкале 
встанет, в этом ученые уверены. 
С 1998 года самым холодным ме-
сяцем чаще становится именно 
февраль. За последнюю четверть 
века поздний ледостав на озере 
отмечали в 2007, 2008, 2014, 2015, 
2020 годах.

Просто, как выразился директор 
Лимнологического института СО 
РАН Андрей Федотов, у людей бы-
вает «короткая память». Ученый 
вообще не видит повода для пани-
ки по поводу сложившейся ситуа-
ции. Предпосылок для катастрофы 
с байкальской биотой – нет. Это 
относится не только к подледным 
сообществам планктона, но и к 
нерпе, чьи детеныши обычно рож-
даются в феврале-марте. Причем 
основная масса байкальских тю-
леней обитает на севере озера, где 
уже идет ледообразование.  

– Нерпа такое животное, что 
приспособилось к Байкалу за мил-
лионы лет. Она до 90 дней может 
отложить деторождение. А если го-
ворить про фитопланктон и про-
чую живность, то они начинают 
формироваться в конце февраля 
– начале марта, когда подледная 
жизнь в Байкале закипает. Лед 
встает на озере неравномерно и в 
разное время. То есть год на год 
не приходится, и ничего в этом 
страшного нет. Байкал замерзнет, 
туристический сезон откроется, – 
заверил директор ЛИН СО РАН. 

Между тем ледовая обстанов-
ка на Байкале остается сложной. 
На днях сильный ветер разрушил 
значительную часть ледового по-
крытия на проливе Малое Море. А 
на тот лед, что уже сформировал-
ся, пока выезжать нельзя. 20 ян-
варя Байкальский поисково-спа-
сательный отряд МЧС России сооб-
щил, что на Малом Море, в районе 
мыса Улирба провалились под лед 
двое иркутян, которые катались на 
квадроцикле. Глубина озера в том 
месте полтора метра, люди сумели 
выбраться из воды. Но все могло 
окончиться гораздо трагичнее. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Бориса СЛЕПНЕВА , пресс-службы 
ГУ МЧС РФ  по Иркутской области

Поздний ледостав на Байкале – 
не повод для паники

 ЗНАЙ НАШИХ!  
Артистка ансамбля 
песни и танца «Степные 
напевы» Долгор 
Улзуева завоевала титул 
первой вице-мисс 
на международном 
фестивале красоты 
и талантов «Мисс 
монгольских наций». 
Он прошел в Улан-Удэ, в 
Бурятском театре оперы 
и балета. 27 красавиц 
из Бурятии, Иркутской 
области, Калмыкии, 
Китая, Монголии, 
Тувы, Забайкальского 
края дефилировали в 
национальных костюмах 
и вечерних платьях, 
демонстрировали свои 
таланты. 

ПОЛТОРЫ НЕДЕЛИ 
НА ПОДГОТОВКУ 

Вся жизнь Долгор связана с тан-
цами. Когда ей было 10 лет, посту-

пила в Бурятский республиканский 
хореографический колледж. Затем 
окончила Монголь-
ский университет 
СУИС. Сейчас – 
артистка балета 
Государствен-
ного ансамбля 
песни и танца 
«Степные на-
певы». У де-
вушки много 
у в л е ч е н и й : 
и н о с т р а н -
ные языки, 
с о з д а н ие 
у к р а ше -
ний, ри-
с о -

вание, спорт. В конкурсах красоты 
никогда не участвовала. Про этот 
фестиваль узнала всего за полторы 
недели до его начала.

Фотосессия, подбор макияжа, 
пошив нарядов, танец, подготов-
ка к дефиле – все было сделано в 
кратчайшие сроки. В подготовке 
задействовали команду профессио-
налов. Танец ставили руководители 
ансамбля «Степные напевы». 

ХОДИТЬ НА КАБЛУКАХ – 
ЦЕЛОЕ ИСКУССТВО 

Самым сложным в конкурсе, по 
словам Долгор, было дефиле – 

нужно владеть своим телом, 
создавать образ и передавать 
эмоции. Перед конкурсом 
девушка посещала мо-
дельную школу, где среди 
прочего учили правиль-
но ходить на каблуках, 
и это, как считает наша 
героиня, целое искус-
ство:  

– В моделинге есть 
два основных шага. 
Классическая поход-
ка, когда идешь ровно, 

как по линеечке, и по-
ходка крест-накрест, или 

кошкой. Оказалось, что в обычной 
жизни мы ходим неправильно на 
каблуках – ноги при ходьбе парал-

лельны друг другу. Кроме того, на 
конкурсе нужно было дефилиро-
вать под медленную музыку. Это 
довольно сложно: ты медленно вы-
прямляешь ногу, потом медленно 
наступаешь, при этом нужно идти 
очень ровно, держать осанку. 

СОВЕТ – НЕ УПУСТИТЬ 
СВОЙ ШАНС 

Участие в конкурсе дало колос-
сальный опыт и новые знакомства. 
Со многими конкурсантками Дол-
гор по сей день поддерживает связь:

– Все девушки очень интерес-
ные, талантливые, суперкрасивые. 
Среди них были модели мирового 
уровня. Когда я смотрела на них 
со стороны, они представлялись 
мне недосягаемыми звездами, но 
в общении оказались открытыми и 
легкими. 

Девушкам, которые еще не уча-
ствовали в конкурсах красоты, но, 
возможно, думают об этом, Долгор 
советует: 

– Если появится шанс поуча-
ствовать, не упустите его. Такие 
конкурсы – это все равно колос-
сальный опыт, который можно 
будет применить в самых разных 
сферах деятельности.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото из архива Долгор Улзуевой 

Усть-Ордынская вице-мисс
Артистка «Степных напевов» победила 
в престижном конкурсе красоты 

пила в Бурятский республиканский 
хореографический колледж. Затем 
окончила Монголь-
ский университет 
СУИС. Сейчас – 
артистка балета 
Государствен-
ного ансамбля 
песни и танца 
«Степные на-
певы». У де-
вушки много 
у в л е ч е н и й : 
и н о с т р а н -
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Иркутяне провалились под лед, катаясь 
на квадроцикле на Малом Море

БЩЕСТВО
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ПР    ЕКТ МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

Подвиги предков сегодня повторяют внуки и правнуки. 
Между Великой Отечественной войной и специальной военной 
операцией много общего. Медиа-центр «Приангарье» совместно 
с министерством соцразвития региона и музеем истории Иркутска 
представляет проект, посвященный Году защитника Отечества. 
Он объявлен в 2025 году президентом России Владимиром Путиным 
в честь героев и участников СВО, в память о подвигах предков.

СЕРЖАНТ-ПУЛЕМЕТЧИК 
САФРОНОВ

Северьян Игнатьевич Сафронов 
родился в 1906 году в селе Харино 
на территории нынешнего Татар-
стана. На его долю выпало воевать 
с Германией на Западе и с Япо-
нией на Востоке. На восточный 
фронт был призван с самого нача-
ла Великой Отечественной в 1941 
году. Трудными дорогами войны 
прошагал сержант-пулеметчик 
Сафронов в отдельном мотопуле-
метном батальоне. Воевал честно, 
за чужими спинами не прятался. 
В 1945 году вернулся домой, но 
тут же был вновь призван на Вос-
точный фронт – тогда шли во-
енные действия СССР против Япо-
нии для ликвидации последне-
го очага Второй мировой войны. 
Северьян Игнатьевич освобождал 
Китай, Сахалин и почти дошел до 
Курил.

13 августа 1945 года отважный 
сержант-пулеметчик совершил 
подвиг – в тяжелом бою упор-
ным огнем подавил и уничтожил 
вражеский дзот. За проявленное 
мужество сибиряк был награжден 
орденом Славы III степени.  

– Его фронтовую судьбу помог 
установить мой дядя Геннадий 
Николаевич. Прадед тоже много 
времени лежал по госпиталям, 
потом вернулся домой поднимать 
после войны страну. Говорят, что 
мы с Северьяном Игнатьевичем 
даже внешне похожи, – улыбается 
Сергей Тюленев.

«РАНЕН, НО НЕ УБИТ!»

Сергей родился и вырос в по-
селке Магистральном. И книги 
нужные в детстве читал, и во-
енные фильмы смотрел, и в вой-
нушку с ребятами играл:

– Каждый пацан в душе во-
евал, спасал раненого товарища, 
отстреливался последним патро-
ном. Нас воспитывала улица – 
учила отвечать за свои слова и 
поступки, защищать слабых, от-
стаивать свое, учила – не укради, 
не обмани.

А еще рядом жили парни и му-
жики, прошедшие Афган и Чечню. 
Дворовые ребята поглядывали на 
них с уважением. Многие думали: 
«Вот бы и мне повоевать!». 

Судьба словно услышала и по-
звала. Сразу после сентябрьской 
мобилизации 2022 года, под ко-
торую Сергей не попал, он принял 
решение идти на СВО доброволь-
цем. И уже в октябре подписал 
контракт. За плечами были служ-
ба в армии (мотострелковая часть 
в Хабаровске) и шесть лет заочного 
обучения в институте деловой ка-
рьеры. Мог бы стать менеджером, 
но вместо этого с земляками из 
батальона «Ангара» отправился 
на боевое слаживание в Екате-
ринбург.

– Со мной были парни из Ан-
гарска, Шелехова, Иркутска, со 
всей области. Это настоящее бо-
евое братство, я таких людей 
встретил на фронте, мы просто 
породнились. Я понимал, что могу 
уйти в один конец, но с такими 
ребятами это было даже почетно, 
– вспоминает Сергей.

Он служил заместителем ко-
мандира взвода. Подразделение 
вело боевые действия на террито-
рии Северодонецкого района Лу-
ганской области за контроль над 
городом Кременная. Город имел 
стратегическое значение для обе-
их сторон, бои были ожесточен-
ные. 

В одном из них Сергей по-
лучил серьезное ранение головы. 
Поначалу даже крови было не-

много, лишь царапина. В горячке 
боя сослуживцы посчитали ране-
ние за контузию, сказали – ско-
ро оклемаешься. И только друг с 
позывным Паула заметил, что с 
заместителем командира что-то 
неладное – кровь к тому времени 
из раненого товарища хлестала 
фонтаном. Связи не было, Паула 
лично доложил командиру взво-
да о тяжелом ранении Тюлене-
ва. «Немедленно эвакуировать в 
тыл», – приказал командир. Счет 
жизни раненого шел на часы, если 
не на минуты. 

– Друг, получается, спас мне 
жизнь. На СВО я убедился, что 
миром правит любовь, доброта и 
правда, – говорит Сергей.

Потом началась длинная череда 
госпиталей. Осколок из головы во-
енные медики удаляли через нос. 
Два месяца парень учился ходить 
заново, привыкал к новому по-
ложению. Ранение было серьез-
ным. Когда подступали тяжелые 
мысли, рядом находился такой же 
раненый, сильный духом парень, 
который успокаивал, доказывал – 
посмотри, какие бывают тяжелые 
случаи, а у тебя руки и ноги це-
лые, вся жизнь впереди.

Эта людская доброта, участие 
поддерживали, давали силы. Про 
себя Сергей решил: «Все будет хо-
рошо! Ранен, но не убит!».

«ЧТОБЫ К НАМ НЕ ПРИШЕЛ 
НАЦИЗМ»

За выполнение боевого зада-
ния Сергей был награжден меда-
лью «За отвагу». После лечения 
в госпиталях вернулся домой в 
поселок Магистральный. Вместе с 
женой Сашей воспитывает тро-
их детей, занимается хозяйством. 
Работает специалистом отдела ГО 
и ЧС в местной администрации. В 
мае этого года герою исполнится 
35 лет.

Говорит, что ни о чем не жале-
ет, потому что приобрел огромный 
опыт, встретил на фронте бесцен-
ных парней со светлыми душами: 

– Я многое переоценил и пере-
осмыслил. Когда на твоих глазах 
погибает человек, ты понимаешь 
– там, «за ленточкой», все реша-
емо, все поправимо. Понял – все, 
что мы говорим и делаем сей-
час, отразится на нашем будущем. 
Сегодня самое главное для меня 
– семья, близкие люди, общение 
с ними. А воевал я за то, чтобы 
нацизм не пришел в наши дома. 
Чтоб не вспыхивало больше нигде, 
как на Украине. И чтоб наши дети 
никогда не воевали. 

Прадед Северьян Игнатьевич 
обязательно бы им гордился.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива Сергея Тюленева

Дело прадеда
 СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА Сергей Тюленев из поселка 
Магистральный Казачинско-Ленского района 
участвовал в специальной военной операции 
и награжден медалью «За отвагу». Его прадед 
Северьян Игнатьевич прошел две войны. В судьбах 
прадеда и правнука, никогда не видевших друг 
друга, так много совпадений – от портретного 
сходства до фактов военной биографии.

Северьян Игнатьевич Сафронов Сергей Тюленев


